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Зима 
близко

Моя ж ты 
рыбка

Сад будет 
в порядке

Жители 
столицы уже 
бронируют туры 
на Новый год с. 6

Стоимость 
горбуши 
становится 
все ниже. 
Что дальше 
будет с ценами 
на рыбу с. 7

Готовим участки 
к следующему 
сезону 
по правилам с. 8

Актер Сергей Безруков вернулся в программу «Спокойной ночи, малыши!» с. 11 

Снова вместе, 
снова рядом! 

В Черногории проходит 
чемпионат... по лени. 
Участники турнира кру-
глосуточно лежат в кро-
вати. Они уже устано-
вили рекорд — провели 
в постели более 600 ча-
сов. «МВ» собрала ре-
корды странных сорев-
нований с. 13

НУ И НУ!

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

РОДИНУ УБЕРЕЖЕМ:МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ с. 5

ЧЕТВЕРГ

Степашка (на фото слева) станет 
главным соведущим актера 
Сергея Безрукова (главное фото)

*Строчка из песни Кабаре-дуэт 
«Академия» «Ту-ту-ту»
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Завершение сезона

■ В столице 23 сентября 
будут отмечать заверше-
ние мотосезона, расска-
зал вчера заместитель 
мэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим 
Ликсутов. 
Главным событием станет 
мотопарад, который про-
ведут в этот день. Также го-
сти смогут поучаствовать 
в конкурсах, посмотреть 
выступления каскадеров 
и музыкальную програм-
му, побороться за главный 
приз — мотоцикл. 
Участники мотопарада со-
берутся в 09:00 на проспек-

те Академика Сахарова. Но 
стартует он намного поз-
же — в 14:00.
— Каждый год на столич-
ных дорогах увеличивается 
количество мотоциклистов, 
поэтому мы напоминаем, 
что соблюдать Правила до-
рожного движения необхо-
димо всем участникам дви-
жения. В закрытии этого 
мотосезона примут участие 
23 мотоклуба, колонна про-
едет два круга по Садовому 
кольцу, — сообщил Максим 
Ликсутов.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Уезжают зимовать

Мотоциклистка Анастасия Волкова на закрытии 
мотосезона в октябре прошлого года

■ Вчера в столичном 
Стройкомплексе расска-
зали об уникальном ди-
зайне станции «Пыхти-
но» Солнцевской линии 
метро. 
«Первым делом самоле-
ты» — не только у авиато-
ров такая присказка в ходу. 
Ее применили и в столич-
ном метрополитене. На но-
вой станции «Пыхтино»  
желтой линии городской 
подземки поставили само-
лет. Не настоящий, а очень 
правдоподобную копию. 
Что примечательно: модель 
лайнера Ту-144, украсив-
шая станцию «Пыхтино» 
участка продления Солнцев-
ской линии, создана специ-
алистами Конструкторско-
го бюро А. Н. Туполева из 
авиационных материалов 
с использованием докумен-
тации к проекту реального 
са молета.
— Над эскалатором стан-
ции «Пыхтино» размещена 
модель в масштабе один 
к десяти первого в мире 
сверхзвукового пассажир-
ского самолета Ту-144, раз-
работанного в КБ Туполева. 
Она максимально прибли-
жена к облику настоящего 
самолета и изготовлена из 
традиционно применяемых 
в авиации материалов — 
алюминиевых сплавов и не-
ржавеющей стали, которые 
обеспечивают наибольшую 
сохранность изделия в те-
чение десятков лет, —  рас-
сказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев.
Он уточнил параметры мо-
дели: ее длина составляет 
более 7,5 метра, размах кры-
ла — почти 3 метра, масса — 
около 180 килограммов.
Модель сначала выполни-
ли в трехмерной графике. 
Нагрузки на уменьшенную 
копию Ту-144 рассчитывал 
отдел аэродинамики бюро 
Туполева.

Фотовыставка 
«Большая кольце-
вая линия — ме-
гапроект россий-
ского метростро-
ения» проходит 
на Тверском буль-
варе, сообщили 
в «Мосинжпроек-
те». Экспозиция 
знакомит горо-
жан с интерес-
ными фактами 
о самом гранди-
озном объекте 
столичной под-
земки последних 
десятилетий.

Тем
време-
нем

— Модель была доставлена 
на станцию «Пыхтино» по 
частям и собрана непосред-
ственно здесь. Специалисты 
позаботились о надежности 
и безопасности конструк-
ции — она установлена на 
стальных трубах из нержа-
веющей стали, которые кре-
пятся к стальным балкам. 
Все узлы обладают большим 
запасом прочности, — сооб-
щили в столичном Строй-
комплексе.
Кстати, копия Ту-144 явля-
ется одним из авиационных 
элементов дизайна «Пыхти-
но» — станция посвящена 
отечественному самолето-
строению.
Помимо уникального об-
разца, есть и другие авиа-
ционные «детали» в ориги-
нальном дизайне. Так, на 
путевой стене размещены 
графические изображе-
ния отечественных лета-
тельных аппаратов, а на 
потолке вдоль платформы 
смонтированы десять свето-

вых конструк-
ц и й  в  в и д е 
самолетных 
турбин.
— Еще одна 
особенность: 
«Пыхтино» — 
полуподзем-
ная станция, 
о д н а  и з  е е 
с т е н  и м е е т 
панорамное 
остекление. 
П а с с а ж и р ы 
м о г у т  п о -
любов аться 

местными пейзажами, — 
добавил в свою очередь за-
меститель главного инже-
нера компании-подрядчика 
Артем Демуз.
Напомним, что ввод ново-
го участка Солнцевской 
линии, куда входят станции 
«Пыхтино» и «Аэропорт Вну-
ково», улучшает транспорт-
ное обслуживание Новой 
Москвы.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

Модель 
 первого 
в мире 
сверх-
звукового 
пассажир-
ского само-
лета Ту-144 
на станции 
«Пыхтино»

Под куполом 
«Пыхтино»
Станцию украсила 
модель самолета Ту-144

за последние годы 
в Москве построили 
одну из самых про-
тяженных линий ме-
тро — Солнцевскую — 
от «Делового центра» 
до «Внуково». Поэтап-
но было построено 
и сдано 14 станций. 

Кстати,

Знаете ли вы, что

в зоне расположения 
новых станций Солн-
цевской линии метро 
проживают почти пол-
тора миллиона чело-
век. Сама желтая ветка 
дошла до аэропорта 
Внуково. 

Цифра

километров — такова 
протяженность нового 
участка Солнцевской 
линии метро, введен-
ного недавно.

5

Над проек-
том рабо-
тали специ-
алисты Кон-
структор-
ского бюро 
Туполева 
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Сервис

■ Более семи тысяч 
предметов сдали на ути-
лизацию москвичи 
за это лето с помощью 
сервиса «Вывоз ненуж-
ных вещей». 
Чаще всего жители столицы 
оставляли заявки на вывоз 
холодильника — их утили-
зировали 2090 раз. Также 
на переработку отправили 
1790 стиральных машин 
и свыше 700 газовых плит. 
Число заявок этим летом 
выросло в полтора раза по 
сравнению с прошлым. 
— Востребованность сер-
виса растет в том числе 
благодаря его удобству: он-
лайн-заявки принимают-
ся круглосуточно, а вывоз 
предметов занимает, как 
правило, около получаса, 
причем житель может сам 

выбрать удобные дату и вре-
мя, — говорит заместитель 
руководителя Департамента 
информационных техноло-
гий Москвы Борис Фролов. 
85 процентов отправленных 
на переработку вещей полу-
чают вторую жизнь. Металл, 
пластик, стекло и резину ис-
пользуют на производстве 
автомобилей, сантехники, 
мебели, в сфере металло-
проката. Дерево и текстиль 
после переработки стано-
вятся обивочным и упако-
вочным материалом. 
Сервис доступен москвичам 
на портале mos.ru. Его запу-
стили в 2021 году, и за это 
время на перерабатываю-
щие заводы поступило более 
1,2 тысячи тонн вторсырья. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Старые холодильники 
получат вторую жизнь 

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин осмо-
трел новый лечебно-ди-
агностический комплекс 
Инфекционной клиниче-
ской больницы № 1. 
Старые корпуса на Воло-
коламке принимали паци-
ентов более 60 лет. Теперь 
они уступили место совре-
менным зданиям. Светлые 
фасады с прозрачными 
стеклянными галереями, 
широкими окнами, удоб-
ными переходами между 
корпусами — сложно по-
верить, что это медучреж-
дение, а не отель мирового 
уровня, например. В меди-
цинских новостройках за-
вершается отделка, идет пу-
сконаладка оборудования, 
тестируются инженерные 
и другие системы. Медики 
здесь работают бок о бок 
со строителями — на фи-
нише принято объединять 
усилия, чтобы все обору-
дование было установлено 
максимально удобно для 
персонала больницы. Рабо-
тать коллективу предстоит 
в совершенно в новых ус-
ловиях. Комфортных, без-
опасных, самых лучших.
— Построено свыше 100 ты-
сяч квадратных метров 
уникальных медицинских 
площадей, — заявил Сергей 
Собянин. — По оснащению 
и уровню комфорта новая 
больница будет лучшей 

в России. Это целый центр, 
в котором есть все: от не-
онатального отделения до 
кафедры ведущих меди-
цинских вузов и научных 
центров. Здесь будет оказы-
ваться помощь как детям, 
так и взрослым.
Врач-инфекционист Кри-
стина Новикова — одна из 
тех в больнице, кто через 
пару-тройку месяцев будет 
встречать пациентов. 
— Наша больница достойна 
получить столь современ-
ные корпуса, — рассказала 
она. — Радостное событие, 
заходишь, светло, простор-
но, уютно. Как второй дом. 
Пока мы работаем в филиа-
ле, ждем запуска новых кор-

пусов. Здесь представлено 
уникальное диагностиче-
ское оборудование. 
В корпусах уже стоят аппа-
раты КТ, МРТ, УЗИ эксперт-

ного класса, стационарный 
и передвижные рентген-
аппараты. Пациентов на 
месте осмотрят, в том числе 
с помощью таких электрон-
ных «глаз».
Кроме того, на Волоколам-
ке разместится Центр по ле-

чению хронических вирус-
ных гепатитов с дневным 
стационаром для оказания 
помощи пациентам. 
Как рассказал заведующий 
приемным отделением Ин-
фекционной клинической 
больницы № 1 Дмитрий 
Иванников, никакой бу-
мажной волокиты в боль-
нице нет — все документы 
ведут только в цифровом 
формате. 

По словам Сергея Собяни-
на, строительство нового 
комплекса ИКБ № 1 стало 
флагманским проектом мо-
дернизации инфекционной 
службы Москвы. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Лучшие условия 
для пациентов
Инфекционная больница получила 
современные корпуса

По оснащению и уровню 
комфорта медучреждение 
станет лучшим в России 

13 сентября 2023 года. Слева направо: мэр Москвы 
Сергей Собянин поздравил медиков Ирину Новакову, 
Людмилу Ларионову, Алексея Сохликова и Елену 
Теплых (1) с открытием нового центра (2)

12 сентября 2023 года. Гигантский муравьед Диего 
в новом вольере Московского зоопарка

В центр Москвы до-
ставили уникальную 
конструкцию — 
54-метровый мост, 
который свяжет 
остров Балчуг с Пар-
ком Горького и «Му-
зеоном». Как расска-
зал Сергей Собянин, 
пролетное строение 
массой 235 тонн 
собрали в районе 
города Лыткарино 
Московской области 
и на двух баржах 
за восемь часов 
перевезли к острову 
Балчуг. 

Тем временем

Зверье мое

■ На Старой территории 
Московского зоопарка 
поселился гигантский 
муравьед по кличке Дие-
го. Для него специально 
построили вольер по со-
седству с капибарами.
Новоселье муравьеда — со-
бытие историческое. До 
этого его сородичи были 
представлены в Московском 
зоопарке аж полвека назад.
— Муравьед еще осваивает-
ся на новом месте и с боль-
шим интересом исследует 
каждый уголок в вольере, — 
рассказала гендиректор зоо-
сада Светлана Акулова.
Как уточнили в зоопарке, 
Диего три года. Он весит 
48 килограммов, а его дли-
на, от носа до кончика хво-
ста, — более двух метров. 
Новый дом для него обу-
строили на участке, где ра-
нее жили эму, которые уеха-

ли в Зоосад Деда Мороза под 
Великим Устюгом. Вольер 
полностью переделали под 
нужды муравьеда.
Так, на уличной территории 
растут деревья и кустарни-
ки, создающие приятную 
тень. Посередине, за боль-
шими валунами, находится 
сухой бассейн с песком. Во-
круг уличной территории 
соорудили глубокий ров, 
чтобы Диего мог плавать.
— Муравьеды любят рыть 
и разрушать, поэтому у Дие-
го также есть искусственные 
термитники, трухлявые пни 
и другие подобные объекты 
для развлечения, — добави-
ли в Московском зоопарке.
Внутренние помещения 
с водными бассейнами ос-
вещены особыми лампами, 
дающими солнечный свет.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Муравьед вернулся 
спустя полвека 

1

2
М

ак
си

м
 М

и
ш

и
н/

П
ре

сс
-с

лу
ж

ба
 м

эр
а 

и
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 М
ос

кв
ы

А
ге

нт
ст

во
 го

ро
дс

ки
х 

но
во

ст
ей

 «
М

ос
кв

а»



4 ГЛАВНАЯ ТЕМА Москва Вечерняя, четверг, 14 сентября 2023 года, № 105 (1498), vm.ru

■ Президент РФ Путин 
вчера провел перего-
воры с лидером КНДР 
Ким Чен Ыном.
Российская и северокорей-
ская делегации встретились 
на космодроме Восточный 
в Амурской области. 
— Наша дружба имеет глу-
бокие корни, и сейчас для 
нашей страны самым пер-
вым приоритетом являются 
отношения с Россией, — за-
явил лидер КНДР. — Я на-
деюсь, что мы всегда будем 
вместе в борьбе против 
империализма и в строи-
тельстве суверенного госу-
дарства.
Военный эксперт, полков-
ник ВС РФ в отставке Ан-

дрей Земцев считает, что 
подробности переговоров 
Путина и Ына разглашать 
не будут:
— Мы не узнали никаких 
деталей недавнего визита 
Шойгу в Северную Корею, 
не узнаем ничего и сейчас. 
Очевидно, переговоры ка-

саются военной сферы. Рос-
сия и КНДР будут сотрудни-
чать, меняя «количество на 
качество». У нас есть луч-
шие в мире вооружения. 
И сейчас, в ходе спецопера-

ции, их не только активно 
используют, но и дораба-
тывают с учетом реалий 
современной войны. Эти 
вооружения мы можем ко-
рейцам предоставить. При 
этом у нас есть недостаток 
в количестве боеприпасов. 
Откуда он взялся? А людей 

для их производства не хва-
тает. Вице-премьер Юрий 
Борисов недавно оценил 
дефицит рабочих рук в ВПК 
России в 400 тысяч человек. 
Взять их особо неоткуда — 

это высококвалифициро-
ванные кадры, их еще нуж-
но обучить. А в КНДР они 
уже есть! Везти их в Россию 
смысла нет, а вот обеспе-
чить местную оборонку 
российскими заказами — 
то, что нужно. Корейцы — 
парни серьезные и трудо-
любивые, все, что могут, 
сделают. 
При этом корейцы и китай-
цы способны прикрыть нас 
с востока.
— Япония и Южная Ко-
рея — сателлиты США. Фак-
тически их марионетки, 
с американскими военны-
ми базами на своей терри-
тории, — рассказывает Ан-
дрей Земцев. — Российский 
Дальний Восток — террито-
рия малонаселенная. Боль-
шая часть наших военных 
ресурсов сейчас отвлечены 
на Украину. Нам нужно 
обезопасить тыл. Для этого 
мы создаем антиамерикан-
скую коалицию на Тихом 
океане — Россия, Китай, 
КНДР. Это три ядерные дер-
жавы. Все три США призна-
ли врагами. А значит, нам 
нужно объединяться.
Евгений Федоров
vecher@vm.ru

Ын прикроет 
с востока

13 сентября 2023 года. Президент РФ Владимир Путин и лидер КНДР Ким Чен Ын 
во время приветствия на космодроме Восточный в Амурской области

Мы можем поставить 
новейшее вооружение 

Подоляк, ты прекрасен! Та-
кой завораживающей, сто-
процентно натуральной, 
дистиллированной глупости 
я еще не слышал. Советник 
главы офиса украинского 
президента Михаил Подоляк 
в интервью «Новому изда-
нию» заявил, что Индия, Ки-
тай и ряд других государств 
имеют... «слабый интеллек-
туальный потенциал».
— В чем проблема Индии, 
Китая и так далее? Они не 
анализируют последствия 
собственных шагов, слабый 
интеллектуаль-
ный потенциал 
у этих стран, 
к сожалению… 
Да, Индия по-
слала луноход 
и уже ездит по 
п о в е р х н о с т и 
Луны, но это не 
говорит о том, 
что эта страна точно пони-
мает, что такое современ-
ный мир, — сказал предста-
витель киевского режима.
По его мнению, Индия, 
Китай, Турция и другие го-
сударства, которые не ста-
ли обострять отношения 
с Россией, «эффективно за-
рабатывают» на нынешнем 
вооруженном конфликте. 
Ну какой молодец, а? Обо-
жаю! «Индия, Китай и так 
далее», — говорит чиновник 
европейской дыры, которой 
33 года, живущей за чужой 
счет, о странах с историей 
в пять тысяч лет. «Они не 
понимают современного 
мира», — говорит все по-
нимающий Подоляк, чья 
страна имеет ежемесячный 
дефицит бюджета в пять 
миллиардов долларов. При-
чем две трети средств, на 
которые живет Украина, — 
иностранные займы и гран-
ты. А их еще и отдавать надо. 
Население страны сократи-
лось за полтора года с 37,6 
миллиона до 29 миллионов 
человек, подсчитал Укра-
инский институт будущего. 
После начала спецоперации 
России на Украине террито-
рию страны покинули более 
20 миллионов человек, из 
них 8,6 миллиона украинцев 
так и не вернулись. Теперь 
Зеленский обращается то 
к Польше, то к Прибалтике 
с просьбой вернуть уехав-
ших мужчин призывного 
возраста — у него воевать 
некому. Одних только по-
гибших — около 400 тысяч. 
И искалеченных как ми-
нимум столько же. «А вот 

Индия, Китай и так далее» 
почему-то не воюют. И жи-
вут на свои. А Китай с его  
«недостаточным интеллек-
туальным потенциалом» 
еще и инвестирует по всему 
миру: пол-Африки уже под 
ним и немалая часть Ближ-
него Востока. А представьте, 
если Китай интеллектуально 
догонит Подоляка?! Он же 
сразу всю галактику освоит! 
Да, «Индия, Китай, Турция 
эффективно зарабатывают 
на нынешнем конфликте». 
Ну так это нормально. Ко-

му война, а ко-
му мать родна. 
Украинская вер-
хушка тоже «эф-
фек тивно з а-
рабатывает» — 
американское 
оружие, постав-
ляемое на Укра-
ину, уже даже 

против Израиля воюет. Как 
так получилось, Подоляк? 
Как оно у арабов оказалось, 
друг сердешный? Об интел-
лектуальном уровне украин-
ской элиты говорит одна по-
казательная история. В Киев 
в начале сентября прилетел 
Блинкен — госсекретарь 
США. Во время таких визи-
тов принято показывать все 
лучшее, чем гордится стра-
на. Важно продемонстри-
ровать, что ты не бродяга 
подзаборный, а достойный 
партнер. И куда же Блин-
кена повели? Сначала ему 
показали украинское клад-
бище «с нашими павшими 
героями», а потом повели... 
в «Макдональдс». Ну да, это 
лучшее, что на Украине есть. 
Кладбище и фастфуд. Погост 
свой, фастфуд импортный. 
— Когда я был студентом, 
лучшим средством от по-
хмелья для меня было посе-
щение «Макдональдса», — 
сказал Кулеба, добавив, что 
он заказывал большую колу. 
В ответ на это Блинкен вы-
разил надежду, что это слу-
чалось нечасто, и отметил, 
что с ним такого не проис-
ходило. Я даже не знаю, как 
это комментировать. Если 
бы ко мне в Москву приехал 
друг, да еще из-за границы, 
и я бы повел его в фастфуд, 
он бы обиделся. Или счел 
меня идиотом — а то он 
в «Макдаке» не был. Глава 
МИД Украины Кулеба этого 
не понимает. Кормит бурге-
рами и рассказывает, как бу-
хал в юности. Высочайший 
интеллект... Куда там Китаю 
и Индии!

Украина умнее Китая, 
Индии. Ну и так далее

Никита Миронов
Обозреватель

И СМЕХ, И ГРЕХ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Прямая 
речь

Москва может дать 
КНДР гарантии без-
опасности, прикрыв 
ее ядерным зонтиком, 
и поделиться техно-
логиями в обмен на 
полный перевод се-
верокорейских пред-
приятий на нужды 
нашей армии вплоть 
до конца текущего 
конфликта. Плюс мы 
можем поставлять 
продукты, металлы, 
уголь и нефть. 

Константин 
Двинский
Политолог

■ Клубы НХЛ выбирают 
игроков не по нацио-
нальности. Об этом за-
явил хоккеист «Вашинг-
тон Кэпиталз» Алек-
сандр Овечкин, ком-
ментируя русофобские 
заявления знаменитого 
чешского вратаря Доми-
ника Гашека.
После начала спецопера-
ции Гашек во многих СМИ 
одобрял санкции в отноше-
нии российских и белорус-

ских спортсменов. Мало то-
го, призывал их ужесточить 
и критиковал организации, 
которые не стали отстра-
нять от своих соревнований 
россиян и белорусов. Речь 
в первую очередь об НХЛ, 
а также о двух главных тен-
нисных организациях — 
ATP и WTA.
— Знаю его как хорошего 
вратаря в свое время. Даже 
когда-то забивал ему. Меня 
не сильно интересуют его 

заявления. Клубы НХЛ вы-
бирают игроков по навы-
кам и способностям, а не по 
национальности, — про-
комментировал нападки 
Овечкин.
По сути, он корректно Га-
шека послал.
— Этот чех — спортсмен, 
но зачем-то делает полити-
ческие заявления, да еще 
крайне необдуманные, — 
пояснил политолог Гри-
горий Савельев. — Чехия 
в составе НАТО участвова-
ла в интервенции в Ираке, 
в войне в Косово — на тер-
ритории бывшей Югосла-
вии, во вторжении в Афга-
нистан  — вместе с амери-

канцами. Давайте на осно-
вании этого всех чешских 
спортсменов отовсюду 
выгоним. Ну кто звал чехов 
в Югославию, Ирак, Афга-
нистан? Может, они своих 
соплеменников защищали, 
как сейчас русские на Укра-
ине? В Афганистане и Ира-
ке ведь треть населения 
чехи, правда? Этот Гашек, 
кроме клюшки и шайбы, 
мало в чем соображает. 
С точки зрения понимания 
происходящих в мире со-
бытий это обыватель, couch 
potato, то есть «диванная 
картофелина».
Борис Орлов
vecher@vm.ru

Сказано

Александр Овечкин 
послал Гашека лесом

Я ТЕМА

КНДР считает Россию своим 
главным союзником
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■ На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбо-
ра на военную службу 
по контракту, куда еже-
дневно приходят  сотни 
мужчин, которые реши-
ли стать участниками 
специальной операции. 
Корреспондент «МВ» 
пообщался с будущими 
бойцами Вооруженных 
сил России.

Иду исправить 
несправедливость
49-летний Геннадий Смы-
ков (фамилия изменена. — 
«МВ») пришел в Единый 
центр с рюкзаком. Мужчина 
уже готовится к отправке. 
— Я с детства всегда про-
являл интерес к творчеству, 
занимался в драматическом 

кружке, даже выступал в мас-
совке спектакля нашего го-
родского драматического те-
атра, поступил потом в педа-
гогический институт, — рас-
сказывает Геннадий. — А вот 
отслужить в армии тогда не 
удалось, у меня было хрони-
ческое заболевание.
В те годы, когда Смыков не 
прошел медкомиссию, в ар-
мии, по его словам, была 
дедовщина. 
— А еще ребят отправляли 
в горячие точки — в Чеч-
ню, — говорит Смыков. — 
Поэтому моя мать,  на-
оборот, обрадовалась, что 
я остался дома, а не пошел 
служить. 
Геннадий работал в школе, 
быстро продвинулся по ка-
рьерной лестнице — стал 
заместителем директора.
— Когда начались события 
на Донбассе, я стал заду-
мываться о том, чем я могу 

помочь своим землякам, — 
рассказывает Геннадий. — 
Моя мать родом с Донбасса. 
В детстве мы с родителями 
каждое лето ездили в Мари-
уполь к бабушке и дедушке, 
и мне нравился этот уютный 
городок. А особенно — набе-
режная.
Таких поездок Геннадий 
ждал весь учебный год. Но 

однажды бабушка и дедуш-
ка умерли. И семья Смыко-
вых перестала ездить на ро-
дину матери.
— А потом я увидел в ново-
стях, как началась «оран-
жевая революция», а с ней 
и бомбежки Донбасса, — 
рассказывает Геннадий. — 
Я просматривал новостные 
сайты, интересовался си-

туацией, так хотелось по-
пасть в Мариуполь, сходить 
на могилы к дедушке и ба-
бушке. Но туда было уже 
не попасть. С каждым днем 
новости были все более 
пугающие. Но 24 февраля 
2022 года президент России 
Владимир Путин объявил 
о начале специальной воен-
ной операции.

Тогда, вспоминает Генна-
дий, он почувствовал об-
легчение. А вместе с ним 
и тяжелый груз вины за то, 
что он сам не вносит ника-
кой лепты в освобождение 
территории — Родины его 
семьи. 
— Это и была первая причи-
на, по которой я решил пой-
ти служить по контракту, — 
говорит Смыков. — И, так 
как я не служил в армии, 
я решил, что сейчас насту-
пило самое время исправить 
эту несправедливость. Ведь 
заболевание у меня про-
шло: значит, служить я мо-
гу. Каждый мужчина должен 
сделать что-то для своей Ро-
дины, то есть защитить ее. 
А Донбасс — это однозначно 
русская территория. Когда 
я был у дедушки и бабушки 
в Мариуполе, помню, что 
там подавляющее большин-
ство жителей — русские, 
я не слышал украинской ре-
чи, все говорили на русском 
языке.
В пункт отбора на контракт-
ную службу Смыков при-
шел один. Провожать его 
некому: родители умерли, 

с женой развелся несколько 
лет назад.
— От брака у меня остался 
сын, который уже совсем 
взрослый, но я помогаю ему. 
Теперь у него своя жизнь, он 
недавно женился, — продол-
жает Геннадий. — Как бы ни 
сложилась в дальнейшем 
ситуация, думаю, что сын 
будет гордиться мной.

Настроен 
решительно
38-летний Сергей Наза-
ров (фамилия изменена. — 
«МВ») ранее служил в ар-
мии. Он решительно настро-
ен защитить Донбасс.
— Во время срочной служ-
бы я участвовал во второй 
чеченской кампании, слу-
жил во Внутренних войсках 
МВД, охранял важные объ-
екты, — рассказывает «Ве-
черке» мужчина. — Мне 
повезло, я остался жив, был 
награжден нагрудными зна-
ками «За отличие в службе» 
второй и первой степеней. 
Поэтому, говорит Сергей, 
когда началась специаль-
ная военная операция, он 
стал искренне переживать 
за наших ребят. 
— Когда узнал, что погиб 
парень из нашего района, то 
понял, что я должен пойти 
воевать, так как уже имею 
боевой опыт и смогу обучать 
молодых товарищей, — рас-
сказывает Сергей.
По словам Назарова, слож-
нее всего было решить во-
прос с женой. Ее пришлось 
долго уговаривать, обещать 
ей, что ничего страшного  
с ним не случится.
— Но супруга у меня по-
нимающая, она пожелала 
мне удачи и велела возвра-
щаться живым, — с улыб-
кой говорит Сергей Наза-
ров. — А я привык держать 
слово и теперь точно знаю, 
контракт на год быстро за-
кончится, за это время мы 
успеем победить, и я вер-
нусь домой!
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Мужчины с боевым опытом готовы 
обучать младших товарищей

8 сентября 
2023 года. 
Российский 
военнослужа-
щий в Донецкой 
Народной 
Республике

Прямая 
речь

Проведение спецопе-
рации необходимо для 
защиты русского наро-
да и исконно русских 
территорий. Поэтому 
все мужчины, которые 
заключают контракты 
для службы в зоне 
СВО — это настоящие 
патриоты. Я уверен, 
что о них будут писать 
книги, снимать филь-
мы, как об участниках 
Великой Отечествен-
ной войны. 

Игорь Витюк
Военный эксперт, 
полковник запаса, 
участник боевых 
действий

На Донбассе 
всегда 
звучала 
русская речь 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100

Дал слово 
вернуться
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личество российских 
туристов — в Турции. 

А этой зимой лидера-
ми будут Таиланд и ОАЭ. 

Они сейчас очень популяр-
ны, уже превышают допан-
демийные объемы.
Дмитрий напоминает, что 
ближе к новогодним празд-
никам мест в отеле будет 
меньше, а цены поднимутся. 
— Единственный вопрос, на 
который мы не можем отве-
тить, — это какой будет курс 
рубля к доллару и евро. Это 

важный фактор, который 
будет влиять на стоимость 
путешествия в целом, — до-
бавил эксперт. — В мире Но-
вый год — это период, когда 
и авиакомпании, и отели вы-
ставляют более высокие та-
рифы. Средний чек в эти дни 
будет около 170–250 тысяч 
рублей на двоих на неделю. 
По некоторым направлени-
ям в пятизвездочных отелях 
он будет вдвое выше. Совет 
тут может быть один: не вы-
бирать путешествие в ново-
годние праздники, а ехать 
сразу после них — например, 
9 января. Либо отправиться 
в путешествие в первые не-
дели декабря. В эти дни цены 
более доступные. 

Четырехдневный тур в Вели-
кий Устюг без учета затрат 
на дорогу будет стоить от 
22 600 рублей. В цену вхо-
дят услуги гида, прожива-
ние, питание, транспортное 
обслуживание, вручение 
памятного подарка от Деда 
Мороза. 
Другой интересный вари-
ант — встреча с карельским 
Дедом Морозом Талвиукко. 
Тур, который будет стоить 
от 26 000 рублей, включа-
ет питание, проживание, 
обзорную экскурсию по 
Петрозаводску, новогоднее 
путешествие по Губернатор-
скому дому, поход в резиден-
цию к Талвиукко, поездку на 
водопад Кивач и так далее. 

Зима во всей красе
Кого-то привлекают туры 
с фокусом на зимний ко-
лорит и сезонные забавы. 
Туристы выбирают такие 
программы, чтобы уви-
деть и почувствовать на-
стоящую зиму: покататься 
на снегоходах и собачьих 
упряжках, посетить оленью 
ферму и саамскую деревню, 

поймать северное сияние 
в Мурманске (от 34 000 руб-
лей), посмотреть Поморье 
(от  38 500 рублей), зимний 
Байкал (от 33 000) или Ал-
тай (от 50 000), или даже от-
правиться в зимний поход 
с проживанием на турба-
зах — например, на Южном 
Урале (от 45 000).

Сменить обстановку 
Тем, кто в последние дни 
года хочет просто сменить 
обстановку — без экстрима, 
подойдут туры на Северный 
Кавказ или в Калининград. 
В первом случае можно по-
знакомиться с националь-
ными особенностями респу-

блики и попробовать мест-
ную кухню, оздоровиться 
на термальных источниках, 
подышать горным воздухом  
(от 40 000 рублей). 
Калининград же — город 
с непередаваемой рожде-
ственской атмосферой. За 
четырехдневное путеше-
ствие вы заплатите около 
40 000 рублей. В стоимость 
входят двухместное разме-
щение в номерах, питание, 
новогодний ужин, празд-
ничная поездка в Зелено-
градск, экскурсия по Амали-
енау, острову Канта, Курш-
ской косе и Светлогорску, 
посещение бассейна и саун, 
транспорт, услуги гидов 
и так далее. 

Каникулы пройдут 
не в Простоквашино
Туроператорам есть чем удивить москвичей 
при выборе новогодних путевок 

Зимние путевки 
на Байкал 
пользуются большой 
популярностью 
у москвичей

Зарубежные путешествия 

■ Большинство в этом 
году выберут путеше-
ствия по стране. Как об-
стоят дела с зарубежным 
туризмом, рассказал ви-
це-президент Российско-
го союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. 
Российская компания по 
предоставлению цифровых, 
медийных и телекоммуни-
кационных сервисов в на-
чале этого года проанализи-

ровала новогодние 
поездки россиян за 
границу и выяснила, 
что самыми популярны-
ми зарубежными странами 
в праздники стали Беларусь 
и Казахстан. Но, по словам 
эксперта, это не значит, что  
Турция и Египет больше не 
интересны. 
— Страны СНГ и ближнего 
зарубежья популярны в аб-
солютном количестве поез-

Беларусь, 
к тебе умчусь 

Драники — блюдо, 
которое нужно 
попробовать всем, 
кто приезжает 
в Беларусь

Экономим 
на билетахПрямая 

речь

Самые популярные 
направления на Но-
вый год — это Сочи 
и Красная Поляна, 
Кавказские Минераль-
ные Воды, Карелия 
и, конечно, в гости 
к Деду Морозу в Ве-
ликий Устюг. Среди 
последних, на мой 
взгляд, есть очень при-
влекательные вариан-
ты. Это, несомненно, 
Суздаль. В следующем 
году отмечается его 
1000-летие, и город 
уже готовится к празд-
нику. Приехать туда 
на Новый год — это 
оказаться в сказочном 
мире. 

Павел Сюткин
Историк русской 
кухни, член комис-
сии по гастрономи-
ческому туризму 
при Ростуризме

Материалы к рубрике 
«Туризм» подготовил  
Никита Бессарабов  
vecher@vm.ru

Сейчас дей-
ствуют цены 
раннего бро-
нирования 

■ Можно сэконо-
мить, если покупать 
билеты заранее: 
авиа билеты экс-
перт рекомендует 
брать уже сейчас, 
а железнодорожные 
билеты — за 90 дней 
до даты отправления, 
когда РЖД открывает 
продажи. При этом 
новогодние туры 
лучше бронировать, 
не дожидаясь старта 
продаж железнодо-
рожных билетов. 
■ Некоторые ка-
тегории граждан 
могут приобрести 
субсидированные 
авиабилеты (их тоже 
нужно бронировать 
заранее, так как кво-
та ограничена). Это 
молодежь в возрасте 
от 12 до 23 лет, жен-
щины старше 55 лет, 
мужчины старше 
60 лет, взрослые 
инвалиды I группы 
и сопровождающие 
их лица, дети-инва-
лиды всех групп и со-
провождающие.
В Горно-Алтайск 
такие билеты из Мо-
сквы выйдут при-
мерно в 6000 руб-
лей на взрослого 
и 4500 рублей на ре-
бенка в одну сторону 
с багажом.
Льготные билеты 
в Калининград 
из Москвы стоят 
около 3800 руб-
лей на взрослого 
и 2850 рублей на ре-
бенка в одну сторону 
с багажом.
Молодежь и пенсио-
неры могут отпра-
виться в Иркутск 
за 7000 руб лей в од-
ну сторону с бага-
жом — отличная воз-
можность увидеть 
зимний Байкал!
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док с различными целями: 
удаленная работа, аренда 
недвижимости, временное 
проживание, — поясняет Го-
рин. — Однако путешествий 
в эти страны всего 8 про-
центов. Самое большое ко-

■ Согласно данным ту-
ристических агентств, 
москвичи начали актив-
но бронировать путевки 
на Новый год. «МВ» уз-
нала у руководителя со-
общества туроператоров 
«Большая страна» Юлии 
Репниковой, куда лучше 
поехать на праздники 
и как сэкономить. 
По словам эксперта, очень 
важно бронировать ново-
годние туры заранее. Это 
касается всех направлений. 
Перед праздниками най-
ти дешевые варианты уже 
будет невозможно. Мест 
вообще может не остаться. 
Предложение ограничено, 
а спрос всегда большой. 
— Продажи новогодних ту-
ров уже открыты, — говорит 
Юлия. — Сейчас действуют 
цены раннего бронирова-
ния, и можно приобрести 
путешествия с приятной 
скидкой. Мы рекомендуем 
уже сейчас поставить на 
предбронь интересующий 
вас тур. Для этого не нужно 
вносить полную оплату. До-
статочно аванса.

Жди нас, Талвиукко
Юлия Репникова выделя-
ет несколько видов отдыха 
в новогодние праздники:
— Во-первых, туры к Деду 
Морозу. Такие путешествия 
с акцентом на Новый год 
включают в себя детские 
программы — посещение 
вотчины Деда Мороза, ани-
мацию, мастер-классы, по-
знавательные экскурсии.
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Скидками по икре 
Также к концу года в России может значительно по-
дешеветь красна икра (на фото внизу слева). Об этом 
недавно сообщили в Росрыболовстве. Одной из 
главных причин, по словам руководителя Росрыбо-
ловства Ильи Шестакова, стало увеличение произ-
водства икры примерное вдвое:

— На этот фактор также повлиял и рекордный 
вылов горбуши. Икры в этом сезоне хва-

тит на всех, и она будет недорогой.
Аналитики предсказывают по-
степенное снижение цены на этот 
продукт ближе к декабрю. Напри-

мер, банка качественной крас-
ной икры 150 граммов может 
стоить около 450 руб лей, что 
значительно дешевле, чем сей-
час.  Однако перед новогодним 
праздником цены могут выра-
сти из-за высокого спроса.

формироваться. Сейчас 
предложение моментами 
даже превышает спрос — от-
сюда и такая низкая цена. 
Уверен, что в ближайшее 
время она продолжит сни-
жаться, — отметил эксперт.
Несмотря на разнообразие 
предложений, горбушу сто-
ит выбирать внимательно — 
есть риск наткнуться на не-
качественный товар.
— Визуально осмотрите ры-
бу — жабры должны быть 
светло-красными, брюхо не 
вздутым. Если мы говорим 
о филе, то оно должно быть 

■ По данным Всерос-
сийской ассоциации 
рыбохозяйственных 
предприятий, предпри-
нимателей и экспорте-
ров  (ВАРПЭ) цена за ки-
лограмм горбуши упала 
до 152 рублей. «МВ» 
узнала, что будет 
со стоимостью 
дальше и как пра-
вильно выбрать 
рыбу.  
Эксперты ассоциа-
ции отмечают, что 
цена на горбушу 
снизилась с начала года 
в 1,7 раза и сейчас является 
самой низкой по сравне-
нию с прошлыми годами. 
По мнению экономиста 
А лександра Цапликова, 
причина заключается в том, 

■ В Мос комэкспертизе 
напомнили о знаковых 
проектах десятилетия, 
которые определили 
современный облик 
столицы. Как отметили 
в ведомстве, «позитив-
ные трансформации» — 
результат слаженной 
комплексной работы 
мэра и правительства 
Москвы, в том числе 
Стройкомплекса. 
Как известно, прежде чем 
какой-либо градострои-
тельный проект воплотят 
в жизнь в столице, он дол-
жен пройти экспертизу на 
безопасность и финансо-
вую обоснованность. Про-
водят такие проверки как 
раз под контролем город-
ского Комитета по ценовой 
политике в строительстве 
и госэкспертизе проектов 
(Москомэкспертизы). Если 
все требования законода-
тельства выполнены, проект 

получает положительное за-
ключение и может быть реа-
лизован.
Всего с 2010 года Мосгосс-
экспертиза (подведомствен-
ная организация Моском-
экспертизы) выдала свыше 
45 тысяч положительных 
заключений. Причем бо-
лее 4,3 тысячи из них от-
носились к объектам тран-
спортной инфраструктуры. 
Так что официально одним 
из самых масштабных из-
менений в современной 
Москве можно считать раз-
витие сети транспортных 
коммуникаций. Среди про-
ектов — строительство и ре-
конструкция как крупных 
магистралей, эстакад, мо-
стов и тоннелей, так и улиц 
местного значения, в том 
числе в рамках жилой за-
стройки. Сюда же относятся 
все проекты строительства 
линий и станций метропо-
литена. 

Также значительные пре-
образования коснулись 
социальной сферы города. 
Большое внимание уделяет-
ся модернизации системы 
здравоохранения: возве-
дению новых учреждений 
и приведению к новому 
московскому стандарту су-
ществующих поликлиник. 
С 2010 года эксперты выда-

ли свыше 2,1 тысячи заклю-
чений по объектам здраво-
охранения — по проектам 
нов ого с троительс тв а, 
капитального ремонта, 
а также переоборудования 
медицинских учреждений 
для установки компьютер-
ных томографов, аппаратов 
МРТ, маммографов, ангио-
графов и денситометров. 
Более 1,3 тысячи положи-
тельных заключений выда-
но по объектам образова-
ния — это и строительство 
школ, детских садов в раз-
ных частях города, и ремонт 
существующих учрежде-
ний — обновление отделки, 

замена инженерных комму-
никаций.
Продолжается реализация 
программы реновации, ко-
торая была утверждена мэ-
ром Москвы в 2017 году. Уже 
более 100 тысяч москвичей 
пере ехали в новые кварти-
ры, а 128 тысяч находятся 
в процессе переселения. 
Проекты по программе 
реновации, включая непо-
средственно строительство 
жилых домов, сопутствую-
щих инженерных коммуни-
каций, улично-дорожной се-
ти, рассматриваются в Мос-
госэкспертизе, и к насто-
ящему моменту эксперты 

организации выдали около 
1,4 тысячи положительных 
заключений в рамках про-
граммы. 
— Любой город — это живой 
организм, который посто-
янно претерпевает измене-
ния, — резюмируют в ведом-
стве. — Сегодня, в том числе 
благодаря строительной 
отрасли, в столице форми-
руется прочный фундамент, 
обеспечивающий ее даль-
нейшее развитие и будущее. 
Сделано уже очень многое, 
но в перспективе планиру-
ется сделать еще больше. 
Екатерина Дмитриева
edit@vm.ru

Безопасность

4 марта 2023 года. Екатерина Иванова (слева) и Эльмира Акчурина на станции БКЛ
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экспертизы проверя-
ют документацию всех 
бюджетных проектов 
города, многие ин-
вестпроекты, а также 
объекты федерального 
значения, располо-
женные в Москве: ав-
тодороги, сооружения 
транспортной инфра-
структуры и другие.

Справка

Москомэкспертиза 
подсчитала количество 
проектов, изменивших 
столицу за 13 лет

При выборе 
горбуши обратите 
внимание 
на жабры — они 
должны быть 
светло-красными

ПОТРЕБИТЕЛ

Скидками по икре 
Также к концу года в России может значительно по-
дешеветь красна икра (на фото внизу слева). Об этом 
недавно сообщили в Росрыболовстве. Одной из 
главных причин, по словам руководителя Росрыбо-
ловства Ильи Шестакова, стало увеличение произ-
водства икры примерное вдвое

формироваться. Сейчас
п

При выборе 
горбуши обратите 
внимание 
на жабры — они 
должны быть 
светло-красными

что в этом году вылов значи-
тельно лучше.
— Важно понимать, что вы-
лов тихоокеанских лососей 
продолжается, однако, по 
предварительным данным, 
он уже стал рекордным. Бо-
лее того, сейчас подошел 

благоприятный сезон — 
в середине лета кило-
грамм горбуши стоил 
в 2,5 раза дороже, когда 
объем вылова, а соответ-
ственно, и предложений 
на рыбном рынке начал 

Прямая 
речь

К началу сентября 
этого года вылов ти-
хоокеанского лосося 
превысил  572 тысячи 
тонн. Это самый вы-
сокий результат за по-
следние пять лет. Пока 
что цена на горбушу 
в стране не зафикси-
ровалась, а ее пик был 
пройден в июле. Од-
ним из факторов сни-
жения цены на этот 
вид рыбы в этом 
году, бесспорно, стала 
успешная путина.

Герман Зверев
Президент ВАРПЭ

Ловись, 
цена, 
низкая
Горбуша рекордно 
подешевела 

нежно-розового цвета и не 
иметь аммиачного запа-
ха, — отметил Цапликов.
Если говорить о консервах, 
то перед покупкой обяза-
тельно обращайте внима-
ние на целостность упаков-
ки и  предварительно изучи-
те всю информацию о про-
изводителе в интернете.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

— На этот факто
вылов горб
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Этот сезон пора-
довал хорошим 
уловом 
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На заметку
Уход за садовым пру-
дом, освобождение 
бочек, уничтожение 
листвы — заботы более 
позднего периода. 
Тогда же перекапыва-
ют грядки и удаляют 
пожухшие растения- 
однолетники и много-
летники.

Итак, пора гото-
вить сад к зиме! 
Как это сделать 
лучше всего — 
рассказывает 
гендиректор сту-
дии ландшафтно-
го дизайна 
Мария 
Цепкова 
(на фото 
внизу). 

Странно было бы предполо-
жить, что наши сады и ого-
роды, принося из года в год 
урожаи, не тре буют 
никакого восполне-
ния. Они расходуют 
много сил, так что 
по осени и почва, 
и посадки, и сад 
в целом нужда-
ются в особой 
благодарной 
з а б о т е .  П о -
м и м о  н е -
обходимых 
подкормок, 
его нужно 
элементар-
но убрать, 
а также за-
щитить на 
будущее от 
вредителей. 
Некоторые са-
доводы рассуж-
дают так: а зачем, 
например, убирать 
листовой опад? Пусть 
лежит, все равно пере-
гниет. Это правда, но отча-
сти: к сожалению, деревья 
болеют немалым количе-
ством болезней, и эти ли-
стья небезопасны, да и зи-
мовать в них зловредным 
насекомым очень удобно. 
Приводя в порядок грядки 
и посадки, вы ко всему про-
чему облегчаете себе жизнь 
весной, когда забот в саду 
так много, что не продо-
хнуть. 
Поэтому, когда сезонная су-
ета потихоньку снижается, 
стоит по максимуму пере-
делать дела, а не отклады-
вать их на потом. 
Однако обрезать отцвет-
шие растения не спешите, 
все успеется в свое время. 
Главная задача сентября — 
накормить сад, удобрить 
его и защитить «химией», 
чтобы он хорошо перенес 
зиму и весной проснул-
ся сильным, способным 
противостоять инфекци-
ям и приносить высокие 
урожаи. 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru

С№ 105 (1498), vm.ru 
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Чистим водостоки
После того как завершится листопад, нужно прочи-
стить системы водоотведения от дома — водостоки, 
трубы и так далее. В них могут оказаться листья (на фо-
то слева), которые станут непреодолимой преградой 
для воды, а ее и осенью, и весной будет немало. 

Стрижем и «бреем»
Засохшие, больные, поврежденные побеги кустов 
и деревьев стоит удалить. Это называется сани-
тарной обрезкой. Используйте острый секатор 
(как на фото справа). Стволы деревьев нужно по-
белить. Клематисы, жимолость, каприфоль, другие 
виды лиан нужно либо обрезать, либо снять с опор. 

листвы  заботы боле
позднего периода. 
Тогда же перекапыва
ют грядки и удаляют 
пожухшие растения- 
однолетники и много
летники.

Принимаем новых питомцев 
Если вы планируете что-то посадить из кустов и деревьев, 
спешите. Ямы для них нужно приготовить за две недели 
до посадки. После посадки замульчируйте приствольный 
круг, как на фото слева внизу. 

, 
фо-
й 

Конструируем высокие грядки 
Технологию создания высоких грядок, на которые пойдут ветки после обрезки, трава от кошения, ботва и так далее, — 
вы можете посмотреть в интернете, отметим главное: такие грядки, как на фото внизу, очень удобны для ухода. Готовят их 
именно в сентябре, пока погода позволяет запустить необходимые биопроцессы в засыпанной в грядки земле. 

Высаживаем 
«чиполлинки»
Сентябрь идеален для по-
садки луковичных, которые 
украсят ваш сад весной. Под-
готовьте для них место на сол-
нышке и погрузите луковички 
(на фото слева) в землю 
на глубину в три их роста.
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Боремся с вредителями 
До опадения листвы обрабатываем сад инсектицидами, 
используя вот такой садовый опрыскиватель (на фото 
справа). Из препаратов подходят «Актара» и «Инта-вир». 
Откладывать обработку сада на октябрь не стоит — вре-
дители спрячутся глубоко в землю. 

тся, 
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Высаживаем 
«чиполлинки»
Сентябрь идеален для по
садки луковичных
украсят вашс
готовьт
ны

Лечим 
землю
Если в этом сезоне на ва-
ших грядках развива-
лись грибки и бактерии, 
растения болели, почву 
нужно оздоровить. 
Вам помогут биопре-
параты «Глиокладин», 
«Трихоплант», «Бакто-
фит», «Фтитоспорин», 
«Алирин-Б». Они борют-
ся с гнилями, паршой, 
фузариозом и пятнисто-
стями. Все препараты 
храните в закрытой таре, 
как на фото слева. 

Ищем корешки 
Свекла, морковь (на фото вверху), редьки разного вида, 
репа и другие корнеплоды нужно убрать до конца сентября. 
Можно чуть повременить с уборкой дайкона. На освобож-
денные от корнеплодов и сорняков гряды осенью вносят 
удобрения с низким содержанием азота. Подойдет зола 
из расчета 1 стакан на 1 м2 или суперфосфат (40–50 г на 1 м2). 

Казалось бы, ну зачем сейчас 
тратить силы и время на борь-
бу с сорняками! А это необхо-
димо. Междугрядья и почву 
под кустами нужно очистить 
от сорняков и мульчировать. 
В работе используйте лег-
кие садовые инструменты 
(на фото слева). 

Ухаживаем 
за газоном
До наступления холодов траву на газоне 
нужно последний раз покосить, и в слу-
чае засухи поливать газон не реже раза 
в неделю. Надо его и удобрить: возьми-
те двойной суперфосфат (50–70 г на 1 м2

и сульфат калия — 20–30 г на 1 м2). В су-
хую погоду газон нужно аэрировать, 
то есть проколоть специальными при-
способлениями или обычными вилами. 
Оптимальный вариант — прокалывать 
его на глубину 10–15 см через каждые 
30 см. После этой «экзекуции» лучше 
по нему не ходить пару дней. Непосред-
ственно перед холодами газон стоит вы-
чесать мелкими граблями и аэрировать 
еще раз. 

В саду полный  порядок!

Режем без сожаления 
Когда ремонтантная малина (на фото слева) отпло-
доносит, пора пообрезать весь малинник. У летней 
малины удалите отплодоносившие ветви (они ко-
ричневые), а молодые укоротите до одревесневшей 
части. Ремонтантную срежьте до основания. 

Делим и кормим многолетники
Оптимальное время для пересадки тех же флоксов (на фото слева). Корневища многолетников выкапывают 
из земли и разрезают так, чтобы почка возобновления осталась на каждом кусочке. Не забудьте, что осенью 
многолетники нуждаются в подкормках. Удобрения стоит вносить в начале сентября и октября. Хороший 
вариант — раствор из 25 г суперфосфата, 1,5 ст. ложки калимагнезии и 2,5 г борной кислоты на 10 л воды.

р р р
еще раз. 

Сеем сидераты 
В начале сентября полезно посеять сидераты — горчицу (на фото 
вверху) или фацелию. С наступлением холодов можете просто 
перекопать их, заделать в грунт, а можете оставить их и до весны.

Не стоит откладывать дела на потом: 
меньше будет весенних забот 

Собираем семена
Бархатцы, декоративные подсолнухи, на-
стурция и календула готовы поделиться 
с вами своими семенами. Подсушите 
их, когда соберете, и храните в банках 
под крышками (как на фото внизу) или 
в пакетах до нового сезона. 

о было бы предполо
то наши сады и ого-
ринося из года в год 
и,  не тре буют 
го восполне-
и расходуют 
ил, так что 
и и почва, 
ки, и сад 

м нужда-
особой 
арной 
. П о -
н е -

мых 
мок, 
жно 
тар-
ать, 
 за-

ь  на 
ее от 
лей. 
рые са-
рассуж-

к: а зачем, 
ер, убирать 
й опад? Пусть 
все равно пере-
то правда, но отча-

ожалению, деревья 
немалым количе-

Поим вдоволь! 
Перед зимой растениям устра-
ивают влагозарядный полив. 
Можно положить под дерево 
включенный шланг (как на фото 
вверху). Молодым деревцам нужно 
«выпить» по 40 литров воды, круп-
номерам — более 100 л, взрослым 
деревьям — 50–70 литров. Поят 
деревья после финала листопада. 

Вносим 
удобрения 
Азотные удобрения 
сейчас недопустимы, 
нельзя провоцировать 
рост листвы и по-
бегов, вам подойдут 
минеральные удо-
брения — калийные 
и фосфорные, все 
варианты смесей 
с пометкой «осен-
нее» или «для осени», 
зола, суперфосфат 
(обычный и двой-
ной). Для подкормки 
ягодных кустарников 
берут 1–2 столовые 
ложки суперфосфата 
под куст. Удобрение 
рассыпают по при-
ствольному кругу и за-
делывают на глубину 
7–10 см. Из калийных 
удобрений можно ис-
пользовать как серно-
кислый и хлористый 
калий (15–20 г на 1 м2). 
На бедные грядки 
можно вывалить све-
жескошенную траву. 

Самое время подготовить 
участок к зиме
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дом, освобождение 
бочек, уничтожение 
листвы — заботы более 
позднего периода. 
Тогда же перекапыва-
ют грядки и удаляют 
пожухшие растения- 
однолетники и много-
летники.

Итак, пора гото-
вить сад к зиме! 
Как это сделать 
лучше всего — 
рассказывает 
гендиректор сту-
дии ландшафтно-
го дизайна 
Мария 
Цепкова 
(на фото 
внизу). 

Странно было бы предполо-
жить, что наши сады и ого-
роды, принося из года в год 
урожаи, не тре буют 
никакого восполне-
ния. Они расходуют 
много сил, так что 
по осени и почва, 
и посадки, и сад 
в целом нужда-
ются в особой 
благодарной 
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м и м о  н е -
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подкормок, 
его нужно 
элементар-
но убрать, 
а также за-
щитить на 
будущее от 
вредителей. 
Некоторые са-
доводы рассуж-
дают так: а зачем, 
например, убирать 
листовой опад? Пусть 
лежит, все равно пере-
гниет. Это правда, но отча-
сти: к сожалению, деревья 
болеют немалым количе-
ством болезней, и эти ли-
стья небезопасны, да и зи-
мовать в них зловредным 
насекомым очень удобно. 
Приводя в порядок грядки 
и посадки, вы ко всему про-
чему облегчаете себе жизнь 
весной, когда забот в саду 
так много, что не продо-
хнуть. 
Поэтому, когда сезонная су-
ета потихоньку снижается, 
стоит по максимуму пере-
делать дела, а не отклады-
вать их на потом. 
Однако обрезать отцвет-
шие растения не спешите, 
все успеется в свое время. 
Главная задача сентября — 
накормить сад, удобрить 
его и защитить «химией», 
чтобы он хорошо перенес 
зиму и весной проснул-
ся сильным, способным 
противостоять инфекци-
ям и приносить высокие 
урожаи. 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru
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Чистим водостоки
После того как завершится листопад, нужно прочи-
стить системы водоотведения от дома — водостоки, 
трубы и так далее. В них могут оказаться листья (на фо-
то слева), которые станут непреодолимой преградой 
для воды, а ее и осенью, и весной будет немало. 
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Засохшие, больные, поврежденные побеги кустов 
и деревьев стоит удалить. Это называется сани-
тарной обрезкой. Используйте острый секатор 
(как на фото справа). Стволы деревьев нужно по-
белить. Клематисы, жимолость, каприфоль, другие 
виды лиан нужно либо обрезать, либо снять с опор. 
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Принимаем новых питомцев 
Если вы планируете что-то посадить из кустов и деревьев, 
спешите. Ямы для них нужно приготовить за две недели 
до посадки. После посадки замульчируйте приствольный 
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Конструируем высокие грядки 
Технологию создания высоких грядок, на которые пойдут ветки после обрезки, трава от кошения, ботва и так далее, — 
вы можете посмотреть в интернете, отметим главное: такие грядки, как на фото внизу, очень удобны для ухода. Готовят их 
именно в сентябре, пока погода позволяет запустить необходимые биопроцессы в засыпанной в грядки земле. 

Высаживаем 
«чиполлинки»
Сентябрь идеален для по-
садки луковичных, которые 
украсят ваш сад весной. Под-
готовьте для них место на сол-
нышке и погрузите луковички 
(на фото слева) в землю 
на глубину в три их роста.
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Боремся с вредителями 
До опадения листвы обрабатываем сад инсектицидами, 
используя вот такой садовый опрыскиватель (на фото 
справа). Из препаратов подходят «Актара» и «Инта-вир». 
Откладывать обработку сада на октябрь не стоит — вре-
дители спрячутся глубоко в землю. 
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Высаживаем 
«чиполлинки»
Сентябрь идеален для по
садки луковичных
украсят вашс
готовьт
ны

Лечим 
землю
Если в этом сезоне на ва-
ших грядках развива-
лись грибки и бактерии, 
растения болели, почву 
нужно оздоровить. 
Вам помогут биопре-
параты «Глиокладин», 
«Трихоплант», «Бакто-
фит», «Фтитоспорин», 
«Алирин-Б». Они борют-
ся с гнилями, паршой, 
фузариозом и пятнисто-
стями. Все препараты 
храните в закрытой таре, 
как на фото слева. 

Ищем корешки 
Свекла, морковь (на фото вверху), редьки разного вида, 
репа и другие корнеплоды нужно убрать до конца сентября. 
Можно чуть повременить с уборкой дайкона. На освобож-
денные от корнеплодов и сорняков гряды осенью вносят 
удобрения с низким содержанием азота. Подойдет зола 
из расчета 1 стакан на 1 м2 или суперфосфат (40–50 г на 1 м2). 

Казалось бы, ну зачем сейчас 
тратить силы и время на борь-
бу с сорняками! А это необхо-
димо. Междугрядья и почву 
под кустами нужно очистить 
от сорняков и мульчировать. 
В работе используйте лег-
кие садовые инструменты 
(на фото слева). 

Ухаживаем 
за газоном
До наступления холодов траву на газоне 
нужно последний раз покосить, и в слу-
чае засухи поливать газон не реже раза 
в неделю. Надо его и удобрить: возьми-
те двойной суперфосфат (50–70 г на 1 м2

и сульфат калия — 20–30 г на 1 м2). В су-
хую погоду газон нужно аэрировать, 
то есть проколоть специальными при-
способлениями или обычными вилами. 
Оптимальный вариант — прокалывать 
его на глубину 10–15 см через каждые 
30 см. После этой «экзекуции» лучше 
по нему не ходить пару дней. Непосред-
ственно перед холодами газон стоит вы-
чесать мелкими граблями и аэрировать 
еще раз. 

В саду полный  порядок!

Режем без сожаления 
Когда ремонтантная малина (на фото слева) отпло-
доносит, пора пообрезать весь малинник. У летней 
малины удалите отплодоносившие ветви (они ко-
ричневые), а молодые укоротите до одревесневшей 
части. Ремонтантную срежьте до основания. 

Делим и кормим многолетники
Оптимальное время для пересадки тех же флоксов (на фото слева). Корневища многолетников выкапывают 
из земли и разрезают так, чтобы почка возобновления осталась на каждом кусочке. Не забудьте, что осенью 
многолетники нуждаются в подкормках. Удобрения стоит вносить в начале сентября и октября. Хороший 
вариант — раствор из 25 г суперфосфата, 1,5 ст. ложки калимагнезии и 2,5 г борной кислоты на 10 л воды.

р р р
еще раз. 

Сеем сидераты 
В начале сентября полезно посеять сидераты — горчицу (на фото 
вверху) или фацелию. С наступлением холодов можете просто 
перекопать их, заделать в грунт, а можете оставить их и до весны.

Не стоит откладывать дела на потом: 
меньше будет весенних забот 

Собираем семена
Бархатцы, декоративные подсолнухи, на-
стурция и календула готовы поделиться 
с вами своими семенами. Подсушите 
их, когда соберете, и храните в банках 
под крышками (как на фото внизу) или 
в пакетах до нового сезона. 

о было бы предполо
то наши сады и ого-
ринося из года в год 
и,  не тре буют 
го восполне-
и расходуют 
ил, так что 
и и почва, 
ки, и сад 

м нужда-
особой 
арной 
. П о -
н е -

мых 
мок, 
жно 
тар-
ать, 
 за-

ь  на 
ее от 
лей. 
рые са-
рассуж-

к: а зачем, 
ер, убирать 
й опад? Пусть 
все равно пере-
то правда, но отча-

ожалению, деревья 
немалым количе-

Поим вдоволь! 
Перед зимой растениям устра-
ивают влагозарядный полив. 
Можно положить под дерево 
включенный шланг (как на фото 
вверху). Молодым деревцам нужно 
«выпить» по 40 литров воды, круп-
номерам — более 100 л, взрослым 
деревьям — 50–70 литров. Поят 
деревья после финала листопада. 

Вносим 
удобрения 
Азотные удобрения 
сейчас недопустимы, 
нельзя провоцировать 
рост листвы и по-
бегов, вам подойдут 
минеральные удо-
брения — калийные 
и фосфорные, все 
варианты смесей 
с пометкой «осен-
нее» или «для осени», 
зола, суперфосфат 
(обычный и двой-
ной). Для подкормки 
ягодных кустарников 
берут 1–2 столовые 
ложки суперфосфата 
под куст. Удобрение 
рассыпают по при-
ствольному кругу и за-
делывают на глубину 
7–10 см. Из калийных 
удобрений можно ис-
пользовать как серно-
кислый и хлористый 
калий (15–20 г на 1 м2). 
На бедные грядки 
можно вывалить све-
жескошенную траву. 

Самое время подготовить 
участок к зиме
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Победитель 
международных 
танцевальных 
конкурсов  
Ильдар Тагиров 
теперь осваивает 
профессию 
артиста театра 
и кино

Филю звали Левой, а ведущих заменял голос
Программа «Спокойной ночи, 
малыши!» в следующем году 
отметит 60-летие, она выходит 
в эфир непрерывно с сентября 
1964 года. 
■ Колыбельная всех россиян.
Песню «Спят усталые игрушки», 
которая стала хитом для трех 
поколений, написал композитор 
Аркадий Островский, стихи — по-
этесса Зоя Петрова. Исполняли 
колыбельную Олег Анофриев, 
чуть позже — Валентина Тол-
кунова.

■ Без кукол и ведущих. Первые 
выпуски программы обходились 
без персонажей: закадровый го-
лос рассказывал сказку, а на экра-
не менялись иллюстрации.
Первыми куклами в передаче бы-
ли мальчики. Но потом их посте-
пенно заменили на животных. 
■ Старейший герой. Долго-
житель программы — пес Филя. 
Впервые он появился перед 
зрителями в 1968 году, звали его 
тогда Лева. Но вскоре он получил 
свое нынешнее имя: Филей в дет-

стве бабушка называла редактора 
Владимира Шинкарева, который 
и придумал персонажа. 
■ Звездные гости. Сегодня в пе-
редаче две постоянные ведущие — 
Оксана Федорова и Анна Михал-
кова. А также ряд приглашенных 
знаменитостей. Время от време-
ни всероссийскими «дядями» 
и «тетями» становятся музыкан-
ты Дмитрий Маликов, Валерия, 
актер Михаил Пореченков, спор-
тсмен и политик Николай Валуев 
и другие замечательные люди. 

■ Победил в танцеваль-
ном шоу. Ильдар Тагиров 
начал танцевать с 10 лет 
в Йошкар-Оле. Затем по-
ступил в хореографиче-
ское училище в Киеве. 
А в 17 лет он стал побе-
дителем 5-го сезона шоу 
«Танцуют все» (2012), 
куда по совету друга по-
дал заявку, несмотря 
на то что был слишком 
юн и не проходил по воз-
расту. Позже стал фина-
листом проекта «Танцуй 
на Первом» (2015). 

■ Увлекается антикварными книгами. 
Артист много читает. Классику, современ-
ную литературу. Часто обращается к книге 
Василия Кандинского «О духовном в ис-
кусстве» (на фото слева). Ильдар очень лю-
бит антикварные книги. Для него важны 
запах, тактильные особенности издания. 

■ Интроверт. Молодой человек предпочитает 
проводить время наедине с собой. Он очень из-
бирателен в общении и с трудом начинает новые 
контакты. Однако ценит тех близких, кто у него 
есть, и стремится поддерживать с ними теплые от-
ношения.

■ Ближе к при-
роде. Для Ильдара 
важны красота 
и уют в простран-
стве, в котором 
он находится. Ему 
нравится, когда в квар-
тире много растений. 
В качестве досуга моло-
дой человек предпочи-
тает проводить время 
в горах, куда непремен-
но выбирается хотя бы 
раз в год. 

Детали к портрету Ильдара Тагирова

Ильдар Тагиров ро-
дился 13 февраля 
1995 года в городе 
Йошкар-Оле. Окончил 
Киевский хореогра-
фический колледж. 
Участвовал и побеж-
дал в танцевальных 
конкурсах в России, 
США, Италии, Испа-
нии и других странах. 
В 2021 году поступил 
в ГИТИС на факультет 
новых направлений 
сценических искусств. 
Снимался в сериале 
«Балет», играет в спек-
такле «Театр».

ДОСЬЕ

■ Вчера актер, режис-
сер и художественный 
руководитель Москов-
ского Губернского те-
атра Сергей Безруков 
обрадовал поклонников 
новостью: он вновь стал 
ведущим легендарной 
передачи «Спокой-
ной ночи, малыши!». 
«Вечерка» связалась 
с актером.
Народный артист призна-
вался, что принять участие 
в программе, на которой 
выросли несколько поколе-
ний россиян, было его дав-
ней мечтой, которая сбы-
лась в 2021 году: с тех пор 

он время от времени ведет 
«Спокойной ночи…», полу-
чая огромную радость от 
работы. Ему очень нравит-
ся быть «дядей Сережей». 
И вот на днях у себя в теле-

грам-канале режиссер опу-
бликовал несколько кадров 
с новых съемок «спокушек». 
— После небольшого пере-
рыва вновь вернулся к съем-
кам программы «Спокой-
ной ночи, малыши!» — 

говорит артист.  — Мы 
с детьми всегда их смотрим 
и знаем, когда будет следую-
щий выпуск. 
В беседе с «МВ» Сергей Без-
руков признался, что тема 
детства — одна из клю-
чевых в его творческой 
жизни. Ведь уже шесть лет 
он руководит Большим 
Детским фестивалем, ко-
торый ежегодно проходит 
в Москве.  
— Откроется фестиваль уже 
в это воскресенье, 17 сентя-
бря, на сцене Московского 
Губернского театра, — ска-
зал народный артист. — Два 

м е с я ц а  м ы 
будем пока-
зывать детям 
и их родите-
л я м  с а м ы е 
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детские спектакли и филь-
мы из 21 региона России. 
Постоянная ведущая пере-
дачи Оксана Федорова 
поделилась с «Вечеркой» 
впечатлениями от работы 
коллеги: 

— Мне очень нравится 
идея с участием Сергея 
Безрукова. Он прекрасный 
актер, замечательный па-
па и душевный, открытый 
человек, что чувствуется 
не только в жизни, но и на 
экране. Уверена, дети бу-
дут в восторге  от Безрукова 
как ведущего этой замеча-
тельной программы. Когда 
у меня появились дети, мое 
отношение к передаче ста-
ло более душевным.

Степашка 
и другие 
кукольные 
персонажи 
помогают Сергею 
вести любимую 
передачу

Участие в програм-
ме было мечтой 

Прямая 
речь

Программа «Спокой-
ной ночи, малыши!» 
живет так долго, на-
верное, во многом по-
тому, что она никогда 
не была статичной 
и одинаковой. Ме-
нялись ведущие, ко-
торых были десятки. 
Всегда известные, 
с положительным 
имиджем. На кнопку 
телевизора нажима-
ют зачастую родите-
ли, а не дети. Мамы 
и папы воспринима-
ют эту программу 
как надежный и про-
веренный бренд, 
который не принесет 
их детям ничего подо-
зрительного. Поэтому 
можно смело вклю-
чать эту программу 
и не бояться. Меня-
лись и кукольные 
герои. Понятно, что 
есть культовые пер-
сонажи: Хрюша, Сте-
пашка, Филя, Карку-
ша. Но были и другие, 
не менее классные 
зверюшки. 

Вадим 
Горжанкин
Продюсер, 
медиаменеджер

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Татьяна Еременко  vecher@vm.ru Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовили Дарья Завгородняя, Динара Кафискина  vecher@vm.ru

блюдаются, можно сказать, 
бессознательно. И все же 
хореография и режиссура — 
совсем разные миры.
При жизни на два про-
странства, в непростое 
время, почему выбрали 
быть здесь, а не остаться 
там, за границей?
Я не сторонник радикализ-
ма. Всегда стремился быть 
и там, и тут. Но никогда не 
планировал перебираться 
из России. Я люблю свою ро-
дину, мне здесь хорошо, сю-
да я всегда тянулся сердцем. 
И чувство эмигранта — не 
для меня. Мне хочется рабо-
тать за рубежом на правах 
приглашенного артиста, ез-
дить в гости как турист. Но 
жить я готов только здесь.
У вас интересная и не-
обычная биография. Что 
движет вами по жизни?
Вера, наверное. Она может 
быть разной — вера в буду-
щее, духовная... Но никакие 
цели без нее не могут быть 
достигнуты.
Есть правила, которым 
вы следуете?
Только одно — через все 
транслировать любовь. 
Мне кажется, как таковых 
строгих правил в жизни нет. 
Есть лишь удобная тебе фор-
ма существования, и ты сам 
называешь это правилом. 
Есть только наитие. 

Сюжет
Молодой че-
ловек из рели-
гиозной семьи 
влюблен в под-
ругу. Он выби-
рает вечеринку 
в честь ее дня 
рождения вме-
сто пасхальной 
службы. И про-
исходит нечто 
странное.

и разрабатывал. Балет — 
сверхэстетический вид ис-
кусства. Там требуется со-
вокупность множества фак-
торов: скелет, внешность, 
физические способности... 
Да и с моим темпераментом 
я бы танцевал в лучшем слу-
чае шутов.
Работа над танцем — это 
вопреки или благодаря?
И так и так. Танец — это не 
про то, чтобы «найти способ 
сделать легче». Только на-
сильственным путем снача-
ла ты воспитываешь в себе 
физическую выносливость, 
потом исполнительское ма-
стерство, затем вкус и все 
это применяешь. Тогда 
в какой-то момент ты пре-
вращаешься в артиста.
Вы — танцор или актер?
Мне нравится слово «ар-
тист». И очень интересно 
интегрировать танец в ки-
но и наоборот. Но я пока 
не встречал танцующих 
артистов или играющих 
танцовщиков с осознанным 
пониманием и той и другой 
профессии. Обычно игра 
бывает условной, когда ты 
исполняешь танцевальную 
историю. Или это встроен-
ный в драматическое про-
изведение танец.
Чтобы объединить их, 
вы поступили в ГИТИС, 
на факультет новых на-
правлений сценических 
искусств, на режиссуру?
Сделал я это отчасти из азар-
та — пройду ли? И с первого 
раза меня приняли. Учусь 
в мастерской Андрея Заво-
дюка. Перевелся на актер-
ский, куда хотел изначаль-
но. Потому что режиссеры 
делают двойную работу. 
Хотя я замечал, что могу ис-
полнять и ее, но мне это не-
интересно. Сейчас рад.
Вы были и хореографом 
на ведущих площадках. 
В этой профессии есть 
общее с режиссурой?
В целом сходс тв о ес ть. 
И там и там очень важно 
иметь эстетический вкус 
и хорошую школу, знать 
исполнителей, с которыми 
взаимодействуешь. Следо-
вать правилам, которые со-

Артист вернулся 
в «Спокойной ночи, 
малыши!»

Ближе к при-
де. Для Ильдара 
жны красота 
уют в простран-
ве, в котором 
находится. Ему 
авится, когда в квар-
ре много растений. 
качестве досуга моло-
й человек предпочи-
ет проводить время 
орах, куда непремен-
выбирается хотя бы 
з в год. 

■ Награды. Ильдар — лауреат Гран-при и зо-
лотых медалей международных конкурсов ар-
тистов балета и хореографов: Valentina Kozlova 
International Ballet Competition (Нью-Йорк, 
США), Spoleto International Dance Competition 
(Сполето, Италия). Как хореограф выступал 
на Certamen Internacional de Coreografía Burgos-
New York (Бургос, Испания), Internationales Solo 
Tanz Theatre Festival Stuttgart (Штутгарт, Гер-
мания), Hannover International Choreographic 
Competition (Ганновер, Германия).

■ Фестиваль короткоме-
тражного и дебютного 
кино «Короче» подвел 
итоги. Одной из самых 
заметных работ была 
«Шоссе энтузиастов», 
в которой ведущую роль 
сыграл актер и танцор 
Ильдар Тагиров.

Ильдар, вы еще «новое 
лицо российского кино», 
а вас уже сравнивают 
с зарубежными мэтра-
ми, такими как Джеймс 
Макэвой и Джуд Лоу. 
Как к этому относитесь?
Узнавать о таком приятно, 
хотя непонятно, как люди 
проводят подобные парал-
лели. Но кино — это инду-
стрия, подразумевающая 
сравнение. Я в ней недавно 
и пока изучаю, как она рабо-
тает в России.
Что привлекло в проект 
«Шоссе энтузиастов»?
Для меня первична душа лю-
дей, с которыми мне пред-
стоит взаимодействовать. 
Так что привлекла команда 
во главе с режиссером Федей 
Кравчуком. В них было мно-
го света, а меня всегда под-
купают чистота, доброта, че-

ловечность. К тому же я в тот 
период находился в специ-
фическом эмоциональном 
состоянии, которое идеаль-
но подошло к сюжету. Почти 
не пришлось ничего играть. 
Все череда случайностей...
Та же, которая привела 
вас, еще до поступления 
в ГИТИС, на сцену «Со-
временника», к роли сы-
на главной героини в по-
становке «Театр»?
Почти. С режиссером Влади-
миром Панковым мы позна-
комились в конце 2019 года, 
когда меня пригласили как 
танцора поучаствовать 
в «Акустической читке» 

в Центре драматургии и ре-
жиссуры, который он воз-
главляет. А после снятия 
самоизоляции мы с другом 
пришли на его спектакль 
«Старый дом» с Еленой 
Яковлевой, зашли поздоро-
ваться... И Владимир Нико-
лаевич, узнав, что я здесь, 
позвал в постановку. 
А где вы были, начиная 
с 2015-го, когда дошли 
до финала шоу «Танцуй 
на Первом», ранее одер-
жав победу в другом тан-
цевальном проекте?
Летал между Санкт-Пе тер-
бур гом и Европой, работая 
там параллельно. Но это бы-

ла уже другая 
часть моей жиз-
ни, не связан-
ная с телешоу, 
нацеленная на 
нишу современ-
ного танца.
Разве это 
не одно 
и то же?

Нет. Телепроекты — это пре-
жде всего шоу. Да, в них по-
беждают люди талантливые. 
Но танцевальные способ-
ности там на втором месте, 
они меньше влияют на итог.
Зато заручились симпа-
тиями зрителей. А потом 
и оценкой профи: полу-
чили Гран-при и золотые 
медали по всему миру.
Да, я объездил все самые 
важные конкурсы, которые 
могут случиться в карьере 
танцовщика, и в Америке, 
и в Европе. В том числе мне 
посчастливилось выиграть 
грант на обучение в Акаде-
мии танца в Цюрихе (Швей-

цария. — «МВ»), где у меня 
полностью переменилось 
отношение к современному 
танцу. Я понял, как это мо-
жет и должно быть. Но, при-
знаюсь, мне не подошла там 
манера преподавания, пока-
залась слишком расслаблен-
ной. И я не доучился, несмо-
тря на большую стипендию, 
потому что решил, что у ме-
ня мало времени. Лучше 
буду танцующим бедняком, 
чем стану жить в тепличных 
условиях, но проем и проси-
жу свой талант.
Жаль, танцовщики рано 
завершают карьеру... 
Для меня странно звучит 
фраза «уйти из профессии». 
Это же как звание, вроде 
«олимпийский чемпион», 
оно на всю жизнь. Но в тан-
це, как говорит Николай 
Цискаридзе, ты должен его 
постоянно подтверждать. 
Едва уходишь со сцены, 
трудно оставаться в профес-
сии. По крайней мере в клас-
сических танцах, в балете. 
В современных все немного 
иначе. Я был на стажировке 
в Вуппертале (Германия. — 
«МВ») в театре Пины Бауш. 
В ее труппе балетные пен-
сионеры могут сделать ка-
рьеру уже как современные 
танцовщики.
Кстати, ваш дебют 
на экранах был в сериале 
«Балет». И у вас есть про-
фильное образование. 
Не хотели пойти в балет?
Во-первых, мне это неинте-
ресно. А во-вторых, я осоз-
наю свои возможности 
и понимаю, что у меня нет 
нужных данных, хотя я их 

Лучше быть танцу-
ющим бедняком, 
чем жить в теплич-
ных условиях 

Зашел поздороваться 
и попал на сцену
Артист Ильдар Тагиров 
доверяет череде 
случайностей

Ильдар Тагиров и Диана Эстрада в но-
мере «Кошки» для «Танцуй на Первом»

Ильдар в образе Роджера 
Госселина в спектакле 
«Театр», который играют 
на сцене «Современника»

 Телеканалы готовят 
для зрителей инте-
ресные премьеры
→ стр. 15
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Победитель 
международных 
танцевальных 
конкурсов  
Ильдар Тагиров 
теперь осваивает 
профессию 
артиста театра 
и кино

Филю звали Левой, а ведущих заменял голос
Программа «Спокойной ночи, 
малыши!» в следующем году 
отметит 60-летие, она выходит 
в эфир непрерывно с сентября 
1964 года. 
■ Колыбельная всех россиян.
Песню «Спят усталые игрушки», 
которая стала хитом для трех 
поколений, написал композитор 
Аркадий Островский, стихи — по-
этесса Зоя Петрова. Исполняли 
колыбельную Олег Анофриев, 
чуть позже — Валентина Тол-
кунова.

■ Без кукол и ведущих. Первые 
выпуски программы обходились 
без персонажей: закадровый го-
лос рассказывал сказку, а на экра-
не менялись иллюстрации.
Первыми куклами в передаче бы-
ли мальчики. Но потом их посте-
пенно заменили на животных. 
■ Старейший герой. Долго-
житель программы — пес Филя. 
Впервые он появился перед 
зрителями в 1968 году, звали его 
тогда Лева. Но вскоре он получил 
свое нынешнее имя: Филей в дет-

стве бабушка называла редактора 
Владимира Шинкарева, который 
и придумал персонажа. 
■ Звездные гости. Сегодня в пе-
редаче две постоянные ведущие — 
Оксана Федорова и Анна Михал-
кова. А также ряд приглашенных 
знаменитостей. Время от време-
ни всероссийскими «дядями» 
и «тетями» становятся музыкан-
ты Дмитрий Маликов, Валерия, 
актер Михаил Пореченков, спор-
тсмен и политик Николай Валуев 
и другие замечательные люди. 

■ Победил в танцеваль-
ном шоу. Ильдар Тагиров 
начал танцевать с 10 лет 
в Йошкар-Оле. Затем по-
ступил в хореографиче-
ское училище в Киеве. 
А в 17 лет он стал побе-
дителем 5-го сезона шоу 
«Танцуют все» (2012), 
куда по совету друга по-
дал заявку, несмотря 
на то что был слишком 
юн и не проходил по воз-
расту. Позже стал фина-
листом проекта «Танцуй 
на Первом» (2015). 

■ Увлекается антикварными книгами. 
Артист много читает. Классику, современ-
ную литературу. Часто обращается к книге 
Василия Кандинского «О духовном в ис-
кусстве» (на фото слева). Ильдар очень лю-
бит антикварные книги. Для него важны 
запах, тактильные особенности издания. 

■ Интроверт. Молодой человек предпочитает 
проводить время наедине с собой. Он очень из-
бирателен в общении и с трудом начинает новые 
контакты. Однако ценит тех близких, кто у него 
есть, и стремится поддерживать с ними теплые от-
ношения.

■ Ближе к при-
роде. Для Ильдара 
важны красота 
и уют в простран-
стве, в котором 
он находится. Ему 
нравится, когда в квар-
тире много растений. 
В качестве досуга моло-
дой человек предпочи-
тает проводить время 
в горах, куда непремен-
но выбирается хотя бы 
раз в год. 

Детали к портрету Ильдара Тагирова

Ильдар Тагиров ро-
дился 13 февраля 
1995 года в городе 
Йошкар-Оле. Окончил 
Киевский хореогра-
фический колледж. 
Участвовал и побеж-
дал в танцевальных 
конкурсах в России, 
США, Италии, Испа-
нии и других странах. 
В 2021 году поступил 
в ГИТИС на факультет 
новых направлений 
сценических искусств. 
Снимался в сериале 
«Балет», играет в спек-
такле «Театр».

ДОСЬЕ

■ Вчера актер, режис-
сер и художественный 
руководитель Москов-
ского Губернского те-
атра Сергей Безруков 
обрадовал поклонников 
новостью: он вновь стал 
ведущим легендарной 
передачи «Спокой-
ной ночи, малыши!». 
«Вечерка» связалась 
с актером.
Народный артист призна-
вался, что принять участие 
в программе, на которой 
выросли несколько поколе-
ний россиян, было его дав-
ней мечтой, которая сбы-
лась в 2021 году: с тех пор 

он время от времени ведет 
«Спокойной ночи…», полу-
чая огромную радость от 
работы. Ему очень нравит-
ся быть «дядей Сережей». 
И вот на днях у себя в теле-

грам-канале режиссер опу-
бликовал несколько кадров 
с новых съемок «спокушек». 
— После небольшого пере-
рыва вновь вернулся к съем-
кам программы «Спокой-
ной ночи, малыши!» — 

говорит артист.  — Мы 
с детьми всегда их смотрим 
и знаем, когда будет следую-
щий выпуск. 
В беседе с «МВ» Сергей Без-
руков признался, что тема 
детства — одна из клю-
чевых в его творческой 
жизни. Ведь уже шесть лет 
он руководит Большим 
Детским фестивалем, ко-
торый ежегодно проходит 
в Москве.  
— Откроется фестиваль уже 
в это воскресенье, 17 сентя-
бря, на сцене Московского 
Губернского театра, — ска-
зал народный артист. — Два 

м е с я ц а  м ы 
будем пока-
зывать детям 
и их родите-
л я м  с а м ы е 
интересные 

детские спектакли и филь-
мы из 21 региона России. 
Постоянная ведущая пере-
дачи Оксана Федорова 
поделилась с «Вечеркой» 
впечатлениями от работы 
коллеги: 

— Мне очень нравится 
идея с участием Сергея 
Безрукова. Он прекрасный 
актер, замечательный па-
па и душевный, открытый 
человек, что чувствуется 
не только в жизни, но и на 
экране. Уверена, дети бу-
дут в восторге  от Безрукова 
как ведущего этой замеча-
тельной программы. Когда 
у меня появились дети, мое 
отношение к передаче ста-
ло более душевным.

Степашка 
и другие 
кукольные 
персонажи 
помогают Сергею 
вести любимую 
передачу

Участие в програм-
ме было мечтой 

Прямая 
речь

Программа «Спокой-
ной ночи, малыши!» 
живет так долго, на-
верное, во многом по-
тому, что она никогда 
не была статичной 
и одинаковой. Ме-
нялись ведущие, ко-
торых были десятки. 
Всегда известные, 
с положительным 
имиджем. На кнопку 
телевизора нажима-
ют зачастую родите-
ли, а не дети. Мамы 
и папы воспринима-
ют эту программу 
как надежный и про-
веренный бренд, 
который не принесет 
их детям ничего подо-
зрительного. Поэтому 
можно смело вклю-
чать эту программу 
и не бояться. Меня-
лись и кукольные 
герои. Понятно, что 
есть культовые пер-
сонажи: Хрюша, Сте-
пашка, Филя, Карку-
ша. Но были и другие, 
не менее классные 
зверюшки. 

Вадим 
Горжанкин
Продюсер, 
медиаменеджер

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Татьяна Еременко  vecher@vm.ru Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовили Дарья Завгородняя, Динара Кафискина  vecher@vm.ru

блюдаются, можно сказать, 
бессознательно. И все же 
хореография и режиссура — 
совсем разные миры.
При жизни на два про-
странства, в непростое 
время, почему выбрали 
быть здесь, а не остаться 
там, за границей?
Я не сторонник радикализ-
ма. Всегда стремился быть 
и там, и тут. Но никогда не 
планировал перебираться 
из России. Я люблю свою ро-
дину, мне здесь хорошо, сю-
да я всегда тянулся сердцем. 
И чувство эмигранта — не 
для меня. Мне хочется рабо-
тать за рубежом на правах 
приглашенного артиста, ез-
дить в гости как турист. Но 
жить я готов только здесь.
У вас интересная и не-
обычная биография. Что 
движет вами по жизни?
Вера, наверное. Она может 
быть разной — вера в буду-
щее, духовная... Но никакие 
цели без нее не могут быть 
достигнуты.
Есть правила, которым 
вы следуете?
Только одно — через все 
транслировать любовь. 
Мне кажется, как таковых 
строгих правил в жизни нет. 
Есть лишь удобная тебе фор-
ма существования, и ты сам 
называешь это правилом. 
Есть только наитие. 

Сюжет
Молодой че-
ловек из рели-
гиозной семьи 
влюблен в под-
ругу. Он выби-
рает вечеринку 
в честь ее дня 
рождения вме-
сто пасхальной 
службы. И про-
исходит нечто 
странное.

и разрабатывал. Балет — 
сверхэстетический вид ис-
кусства. Там требуется со-
вокупность множества фак-
торов: скелет, внешность, 
физические способности... 
Да и с моим темпераментом 
я бы танцевал в лучшем слу-
чае шутов.
Работа над танцем — это 
вопреки или благодаря?
И так и так. Танец — это не 
про то, чтобы «найти способ 
сделать легче». Только на-
сильственным путем снача-
ла ты воспитываешь в себе 
физическую выносливость, 
потом исполнительское ма-
стерство, затем вкус и все 
это применяешь. Тогда 
в какой-то момент ты пре-
вращаешься в артиста.
Вы — танцор или актер?
Мне нравится слово «ар-
тист». И очень интересно 
интегрировать танец в ки-
но и наоборот. Но я пока 
не встречал танцующих 
артистов или играющих 
танцовщиков с осознанным 
пониманием и той и другой 
профессии. Обычно игра 
бывает условной, когда ты 
исполняешь танцевальную 
историю. Или это встроен-
ный в драматическое про-
изведение танец.
Чтобы объединить их, 
вы поступили в ГИТИС, 
на факультет новых на-
правлений сценических 
искусств, на режиссуру?
Сделал я это отчасти из азар-
та — пройду ли? И с первого 
раза меня приняли. Учусь 
в мастерской Андрея Заво-
дюка. Перевелся на актер-
ский, куда хотел изначаль-
но. Потому что режиссеры 
делают двойную работу. 
Хотя я замечал, что могу ис-
полнять и ее, но мне это не-
интересно. Сейчас рад.
Вы были и хореографом 
на ведущих площадках. 
В этой профессии есть 
общее с режиссурой?
В целом сходс тв о ес ть. 
И там и там очень важно 
иметь эстетический вкус 
и хорошую школу, знать 
исполнителей, с которыми 
взаимодействуешь. Следо-
вать правилам, которые со-

Артист вернулся 
в «Спокойной ночи, 
малыши!»

Ближе к при-
де. Для Ильдара 
жны красота 
уют в простран-
ве, в котором 
находится. Ему 
авится, когда в квар-
ре много растений. 
качестве досуга моло-
й человек предпочи-
ет проводить время 
орах, куда непремен-
выбирается хотя бы 
з в год. 

■ Награды. Ильдар — лауреат Гран-при и зо-
лотых медалей международных конкурсов ар-
тистов балета и хореографов: Valentina Kozlova 
International Ballet Competition (Нью-Йорк, 
США), Spoleto International Dance Competition 
(Сполето, Италия). Как хореограф выступал 
на Certamen Internacional de Coreografía Burgos-
New York (Бургос, Испания), Internationales Solo 
Tanz Theatre Festival Stuttgart (Штутгарт, Гер-
мания), Hannover International Choreographic 
Competition (Ганновер, Германия).

■ Фестиваль короткоме-
тражного и дебютного 
кино «Короче» подвел 
итоги. Одной из самых 
заметных работ была 
«Шоссе энтузиастов», 
в которой ведущую роль 
сыграл актер и танцор 
Ильдар Тагиров.

Ильдар, вы еще «новое 
лицо российского кино», 
а вас уже сравнивают 
с зарубежными мэтра-
ми, такими как Джеймс 
Макэвой и Джуд Лоу. 
Как к этому относитесь?
Узнавать о таком приятно, 
хотя непонятно, как люди 
проводят подобные парал-
лели. Но кино — это инду-
стрия, подразумевающая 
сравнение. Я в ней недавно 
и пока изучаю, как она рабо-
тает в России.
Что привлекло в проект 
«Шоссе энтузиастов»?
Для меня первична душа лю-
дей, с которыми мне пред-
стоит взаимодействовать. 
Так что привлекла команда 
во главе с режиссером Федей 
Кравчуком. В них было мно-
го света, а меня всегда под-
купают чистота, доброта, че-

ловечность. К тому же я в тот 
период находился в специ-
фическом эмоциональном 
состоянии, которое идеаль-
но подошло к сюжету. Почти 
не пришлось ничего играть. 
Все череда случайностей...
Та же, которая привела 
вас, еще до поступления 
в ГИТИС, на сцену «Со-
временника», к роли сы-
на главной героини в по-
становке «Театр»?
Почти. С режиссером Влади-
миром Панковым мы позна-
комились в конце 2019 года, 
когда меня пригласили как 
танцора поучаствовать 
в «Акустической читке» 

в Центре драматургии и ре-
жиссуры, который он воз-
главляет. А после снятия 
самоизоляции мы с другом 
пришли на его спектакль 
«Старый дом» с Еленой 
Яковлевой, зашли поздоро-
ваться... И Владимир Нико-
лаевич, узнав, что я здесь, 
позвал в постановку. 
А где вы были, начиная 
с 2015-го, когда дошли 
до финала шоу «Танцуй 
на Первом», ранее одер-
жав победу в другом тан-
цевальном проекте?
Летал между Санкт-Пе тер-
бур гом и Европой, работая 
там параллельно. Но это бы-

ла уже другая 
часть моей жиз-
ни, не связан-
ная с телешоу, 
нацеленная на 
нишу современ-
ного танца.
Разве это 
не одно 
и то же?

Нет. Телепроекты — это пре-
жде всего шоу. Да, в них по-
беждают люди талантливые. 
Но танцевальные способ-
ности там на втором месте, 
они меньше влияют на итог.
Зато заручились симпа-
тиями зрителей. А потом 
и оценкой профи: полу-
чили Гран-при и золотые 
медали по всему миру.
Да, я объездил все самые 
важные конкурсы, которые 
могут случиться в карьере 
танцовщика, и в Америке, 
и в Европе. В том числе мне 
посчастливилось выиграть 
грант на обучение в Акаде-
мии танца в Цюрихе (Швей-

цария. — «МВ»), где у меня 
полностью переменилось 
отношение к современному 
танцу. Я понял, как это мо-
жет и должно быть. Но, при-
знаюсь, мне не подошла там 
манера преподавания, пока-
залась слишком расслаблен-
ной. И я не доучился, несмо-
тря на большую стипендию, 
потому что решил, что у ме-
ня мало времени. Лучше 
буду танцующим бедняком, 
чем стану жить в тепличных 
условиях, но проем и проси-
жу свой талант.
Жаль, танцовщики рано 
завершают карьеру... 
Для меня странно звучит 
фраза «уйти из профессии». 
Это же как звание, вроде 
«олимпийский чемпион», 
оно на всю жизнь. Но в тан-
це, как говорит Николай 
Цискаридзе, ты должен его 
постоянно подтверждать. 
Едва уходишь со сцены, 
трудно оставаться в профес-
сии. По крайней мере в клас-
сических танцах, в балете. 
В современных все немного 
иначе. Я был на стажировке 
в Вуппертале (Германия. — 
«МВ») в театре Пины Бауш. 
В ее труппе балетные пен-
сионеры могут сделать ка-
рьеру уже как современные 
танцовщики.
Кстати, ваш дебют 
на экранах был в сериале 
«Балет». И у вас есть про-
фильное образование. 
Не хотели пойти в балет?
Во-первых, мне это неинте-
ресно. А во-вторых, я осоз-
наю свои возможности 
и понимаю, что у меня нет 
нужных данных, хотя я их 

Лучше быть танцу-
ющим бедняком, 
чем жить в теплич-
ных условиях 

Зашел поздороваться 
и попал на сцену
Артист Ильдар Тагиров 
доверяет череде 
случайностей

Ильдар Тагиров и Диана Эстрада в но-
мере «Кошки» для «Танцуй на Первом»

Ильдар в образе Роджера 
Госселина в спектакле 
«Театр», который играют 
на сцене «Современника»

 Телеканалы готовят 
для зрителей инте-
ресные премьеры
→ стр. 15
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■ В Шотландии завер-
шились самые масштаб-
ные за 50 лет поиски 
лох-несского чудовища. 
В них приняли участие 
более сотни доброволь-
цев. «Вечерка» связалась 
с организатором экспе-
диции Аланом МакКен-
ной и узнала подробно-
сти из первых уст.
На поиски энтузиасты от-
правились в полной готов-
ности — вооружились вы-
сокотехнологичными при-
борами — гидрофонами. 
Это подводные микрофоны, 
которые могут уловить зву-
ки из глубин. Взяли и гидро-
локаторы для картирования 
дна озера, и тепловизион-
ные беспилотники для ска-
нирования поверхности. 
И все для того, чтобы выяс-
нить, какие тайны хранит 
в себе Лох-Несс — крупней-
шее озеро Великобритании 
площадью 396 квадратных 
километров и глубиной 
в 227 метров.
— Первые звуки гидрофон 
уловил, когда мы только 
прибыли на озеро Лох-Несс 
во время тестирования обо-
рудования, — рассказал 
«ВМ» Алан МакКенна. — Но 
зафиксировать их мы не 
смогли, так как записыва-
ющее оборудование еще не 
было подключено. 
Волонтеры пытались най-
ти мифическое чудови-
ще, которое, по легенде, 
обитает в пресноводном 
озере в Шотландии. Впер-
вые его заметили еще в VI 
веке. И с тех пор не удается 
ни поймать Несси, ни до-

казать его существование. 
И отсутствие записи звуков 
с глубины не мешает участ-
никам экспедиции строить 
догадки. 
— Невозможно утверж-
д а т ь ,  ч т о  м ы  с л ы ш а л и 
Несси.  Это могло быть 
что угодно: шорох птицы, 
плавающей по озеру, или 
корабль, проходящий вда-
ли, — поделился Алан Мак-

Кенна. — Чтобы понять, 
что это могло быть, нужно 
проводить анализ звуков 
в разных местах озера. Из-
за его большой площади 
исследования Лох-Несса 
займет долгие годы.

Теорий о чудовище суще-
ствует множество, отметил 
Алан МакКенна. Почти все 
сходятся во мнении, что это 
просто видение. Например, 
люди путают с чудовищем 
проплывающих больших 
угрей или осетров.
— Но я не разделяю теорию 
о том, что рыбу можно пере-
путать с чудовищем, — ска-
зал Алан МакКенна. — Я ув-
лекаюсь Несси с восьми лет. 
Но так и не определился, 
что прячется за чудовищем. 
Мне нравится теория, что 
мы видим колонии ящериц 
с длинной шеей. Но это зву-
чит почти неправдоподоб-
но. Ведь ящерице нужно 
дышать воздухом. И если бы 

они часто всплывали на по-
верхность, мы бы замечали 
лох-несское чудовище почти 
каждый день.
По итогам экспедиции сот-
ни волонтеров собрали 
много данных. Но чудовищ 

замечено не было. Не повто-
рились и звуки из глубины, 
услышанные во время те-
стирования оборудования. 
Не повезло энтузиастам 
и с погодой — над озером 
бесконечно шел дождь. 
Из-за такой плохой погоды 
даже отменили Шотланд-
ские горные игры, впервые 
за 75 лет! Но добровольцев 
ливнем не напугать 

— Главная цель нашей 
экспедиции заклю-
чалась в том, чтобы 
привлечь внимание 
к легендарному суще-
ству, — признается 

Алан МакКенна. — И я рад, 
что общество продолжает 
интересоваться чудовищем. 
Ведь поиски Несси — хоро-
шая шотландская традиция. 
Мария Ныркова
vecher@vm.ru

То ли чудище, 
а то ли виденье
Сотни энтузиастов попытались 
разгадать тайну озера Лох-Несс 

Добровольцы на берегу озера Лох-Несс в Шотландии (1) 
Организатор экспедиции Алан МакКенна (2)

Прямая 
речь

Но Несси — динозавр 
длиной десятки ме-
тров. И представить, 
что оно спрятало. 
Если люди хотят что-
то увидеть, то любые 
оптические и акусти-
ческие феномены, ко-
торые им встречаются, 
и, кстати, они склонны 
объяснять существо-
ванием динозавров. 
Это такое коллектив-
ное развлечение — все  
делают вид, что верят 
в это существо.

Константин 
Фрумкин
Футуролог

Подводный микрофон уловил 
странные звуки на глубине 

■ Впервые лох-несское чудови-
ще упоминалось в жизнеописа-
нии католического миссионера 
из Ирландии святого Колумба, 
отправившегося в Шотландию.
■ Бурное развитие экспедиций 
и туризма на Лох-Несс началось 
в 1933 году, после того как мест-
ная газета «Инвернесс курьер» 

сообщила о том, что одна семей-
ная пара, проезжая по берегу 
озера, увидела «страшное на вид 
чудовище».
■ Лох-несская лихорадка потре-
бовала объяснений от ученых, 
многие из которых предполо-
жили, что фантастическое суще-
ство, скорее всего, известный 
морской обитатель, например 
тюлень.
■ Доктор Уильям Биби, руко-
водитель отдела тропических 
исследований Нью-Йоркского 
зоологического общества (ныне 

Общество охраны дикой при-
роды. — «МВ»), заявил на конфе-
ренции в январе 1934 года, что, 
по его мнению, «это не более 
чем большой кальмар». 
■ Газета Daily Mail опубликовала 
21 апреля 1934 года самую удач-
ную черно-белую фотографию 
Несси. На ней были изображены 
длинная змеиная шея и голова, 
поднятая из воды. Но в 1994 го-
ду выяснилось, что на снимке — 
модель высотой 12 дюймов, сде-
ланная из дерева и игрушечной 
подводной лодки.

■ В 1960-х было проведено не-
сколько экспедиций по поиску 
Несси. Доктор Роберт Ринес 
из Бостона возглавил многоме-
сячные поиски, в ходе которых 
с помощью подводных камер 
было сделано более 108 тысяч 
снимков, а гидролокационные 
системы обследовали дно озера 
в поисках возможных скелетов 
и туш. Экспедиция не нашла 
новых доказательств, объясняю-
щих существование Несси.
Анна Михайлова
vecher@vm.ru

Большой 
кальмар 
или тюлень 

Цифра

метров. Такой длины 
своего тела может 
достичь лох-несское 
чудовище.

2 0

в
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Студия юного
корреспондента
«Новый фейерверк»
при редакции газеты
«Вечерняя Москва»
объявляет набор
на 2023–2024 учебный 
год.

Если тебе 14–18 лет, 
ты мечтаешь стать блогером, 
журналистом, хочешь 
быть в теме и создавать 
популярный контент, 
участвовать в увлекательных 
мероприятиях, общаться 
с интересными людьми. 
Если хочешь видеть 
необычное в обычном, 
снимать крутые 
иллюстрации к своим 
материалам, иметь 
внушительное портфолио 
для поступления в вуз, 
тебе точно к нам! 
Присылай письмо 
с коротким рассказом 
о себе и примером 
творческой работы 
до 28 сентября на адрес 
artem.chubar@vm.ru. 
Не забудь указать свой 
номер телефона.
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■ В Черногории прохо-
дит чемпионат мира... 
по лени. Участники тур-
нира круглосуточно ле-
жат в кровати. Они уже 
установили рекорд — 
провели в постели более 
600 часов. «Вечерка» 
узнала, насколько тя-
жело выдержать такое 
испытание и какие еще 
странные конкурсы 
существуют в разных 
странах мира.
За победу борются семь 
человек. «Спортсмены» му-
жественно давят матрасы 
уже более 20 дней. Чтобы 
лежать было не так трудно, 
организаторы поселили их 
в курортном городе Брезна 
под деревянным навесом. 
— Мы организовали этот 
конкурс лежания как па-
родию, обыгрывая стерео-
тип о том, что черногорцы 
ленивы. Хотим узнать, кто 
выдержит дольше всех. Из 
21 участника, подавшего 
заявку в этом году, остался 
лишь каждый третий, — 
рассказал один из организа-
торов испытания Радоньи 
Благоевич.
Черногорка Дубравка Аксич 
уже не первый раз принима-
ет участие в турнире. Она 
установила предыдущий 
рекорд в 2021-м: вместе с со-
перниками она не вставала 
117 часов. 
— К счастью, у всех хорошее 
здоровье, и мы все чувству-
ем себя прекрасно. Органи-
заторы выполняют все наши 
желания, нам остается толь-
ко лежать, — заявила «спор-
тсменка».
Еще один участник, Филип 
Кнежевич, надеется за-
брать приз в тысячу евро 
(101,5 тысячи рублей):
— Я приехал проверить свои 
силы. К тому же мне нравит-
ся пробовать новое. Очень 
надеюсь на победу! Здесь 
много мотивации и свобод-

ного времени. Я чувствую 
себя прекрасно.
Подобные странные чемпи-
онаты проходят в мире по-
стоянно. В том числе и в Рос-
сии. Так, захватил нашу 
страну футбол 
в валенках: го-
няют мяч под-
ростки, пенси-
онеры, турни-
ры пров одят 
даже в тюрь-
мах!  Единых 
правил нет, но обычно в ко-
манде от трех до пяти игро-
ков, игра длится не больше 
10 минут — ведь в такой об-
уви быстро устаешь. Играть 
можно хоть летом на траве, 

хоть зимой в сугробах. Этой 
зимой в Норильске провели 
турнир при 20 градусах мо-
роза. 
В Москве, Петербурге, Вла-
дивостоке, Саратове и Ко-

строме проходят забеги на 
каблуках. Дистанция — 
50 метров, высота каблу-
ка — от девяти сантиметров. 
—  Б е г а т ь  м о ж н о  л и б о 
в кроссовках, либо босиком 

по песку. Туфли на каблуках 
категорически не годятся, — 
поясняет член Международ-
ной ассоциации спортивных 
наук Руслан Халилов. — Об-
увь на твердой подошве 
дает чрезмерную ударную 
нагрузку на суставы — «по-
садите» колени.
Удивляют и соревнования 
в Судане. Там в течение 
четырех месяцев после се-
зона дождей мужчины из 
племени динка садятся на 
молочную диету. Задача 
в том, чтобы стать самым 
жирным. Огромный живот 
демонстрирует благосостоя-
ние и указывает на произво-
дительность личного стада 

коров. Многие соревную-
щиеся заболевают, но те, кто 
выдерживает испытание, 
легко находят себе жену.
— Молоко, не прошедшее 
сепаратор, — жирный про-
дукт. А животный жир при-
водит не только к набору 
веса, но и к появлению бля-
шек в сосудах, — пояснила 
диетолог Елена Манищева. 
В США есть соревнование 
«Крепкий орешек». Участни-
кам предлагают преодолеть 
16-километровую полосу 
препятствий, включающую 
прохождение через ледяную 
воду, оголенные электриче-
ские провода, грязевые ямы 
и слезоточивый газ. Каждый 

год десятки тысяч людей из 
разных стран мира платят 
примерно по 100 долларов 
(9470 рублей), чтобы, по 
существу, подвергнуть себя 
пыткам.
А в Финляндии был попу-
лярен чемпионат по сауне. 
Участники сидели в парилке 
при плюс 110 градусах. Кто 
дольше. В 2010 году конкурс 
приостановили после же-
стокой драки между двумя 
финалистами. 
— Сидеть при плюс 110 гра-
дусах вредно: слишком ве-
лика нагрузка на сердце, — 
отмечает Руслан Халилов.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Поскольку участники 
чемпионата по ле-
ни могут общаться, 
то психика их особо 
не страдает. А вот фи-
зическое состояние — 
очень: атрофируются 
мышцы, уменьшается 
толщина костей. Кос-
монавтов, бывает, вы-
носят из корабля на но-
силках: в невесомости 
они теряют способ-
ность даже ходить. Так 
что это опасный для 
здоровья чемпионат.

Станислав 
Козловский
Кандидат 
психологических 
наук

Социальные услуги На правах рекламы 

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

Телефон рекламной службы

Недвижимость На правах рекламы 

Пролежу хоть 
год, лишь бы 
был рекорд
Жители Черногории соревнуются 
в лени ради тысячи евро

Организаторы вы-
полняют все жела-
ния участников 

Участники турнира
по лени в Черного-
рии (1). Спортсменка 
бежит на шпильках 
по аллее Цветного 
бульвара  (2)
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■ Сегодня в кинопрокат 
выходит трагикомедия 
«Бери да помни» Байбу-
лата Батуллина.
Этот фильм надо смотреть 
вдумчиво, не торопясь. Он 
скорее рассчитан на взрос-
лых людей, которые где-то 
в глубине души сохранили 
веру в чудо, или на подрост-
ков, которым пришлось 
рано повзрослеть. История 
строится вокруг одного 
мальчика Ильхама (Юнус 
Таиров), которого дедушка 
Расим (Рабит Батулла) и ба-

бушка Суфия (Роза Хайрул-
лина) стремятся оградить 
от дурного известия. А что-
бы повеселить внука, Расим 
вспоминает про игру «Бери 
да помни», в которой прои-
гравший обязан исполнить 
желание победителя. Этот 
фильм не столько сюжет-
ный, сколько атмосферный, 
настроенческий. Из темно-
ты глухого горя картина 
развивается в сторону яр-
кой, наполненной жизнью 
светлой радости. Пока смо-
тришь, понимаешь — то, 

как ты живешь, зависит от 
того, на что направляешь 
свой фокус внимания: на 
кота, на медленно разгла-

живающуюся кожу рук, на 
куриную косточку... Здесь 
моют полы, чтобы очистить 
мысли от того, что не дает 

покоя. Исправляют ошиб-
ки, которые кажутся фа-
тальными. Осмеливаются 
мечтать, когда чудится, буд-
то страх парализовал на-
дежду. В ленте много чудес-
ного — ванна из шипучки 
и супергеройская паутина 
из соломы. Много полынно-
горького и любви к людям, 

которые несут свой крест 
и умеют поддерживать друг 
друга. Фильм неспешный, 
но очень теплый.

Надо разломить 
куриную косточку, 
чтобы выиграть 
исполнение 
желания

Можно, например, от-
крыть кафе или отремон-
тировать школу 

Париж. Все включено
2023. Реж. Дэни Бун
Комедия про 50-летнего 
мужчину с мексиканского 
курорта, который отправля-
ется искать любовь своего 
детства в Париж.

Рассмеши меня
2023. Киноальманах
Сборник из пяти юмори-
стических новелл, которые 
описывают истории, про-

изошедшие с москвичами 
и гостями столицы.

У людей так бывает
2023. Реж. Валерий 
Белоцерковский, 
Карен Оганесян

Истории о любви, когда в ка-
лейдоскопе жизни — рожде-
ния, измены, смерти, проще-
ния — благодаря вселенско-
му закону люди сближаются.

Сколько людей, 
вот столько и судеб

Казаться улыбчивым и простым, даже когда тебе грустно, — навык редкий 
и ценный, особенно если при этом удается сохранить искренность. Обозреватель 
«МВ» Татьяна Еременко предлагает читателям посмотреть киноленты, которые 
согреют душу и помогут легче встретить приближающуюся осень.

Прямая 
речь

Фильм про возмож-
ность возродить инте-
рес к жизни, про обре-
тение желания жить. 
Про то, как важно 
обрести что-то, что за-
ставляет идти вперед. 
Косточка из нашей 
игры — это символ на-
дежды: «Помни про 
свои мечты...»

Байбулат 
Батуллин
Режиссер

Мебель

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

Астрология,
магия, гадания

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Все  виды гадания, называю име-
на врагов, соперников. Описываю, что 
вам мешает  иметь желаемое в личной 
жизни ,что мешает развитию бизнеса, 
даю рекомендации и помощь в важ-
ных вопросах. Работаю дистанционно, 
по фото и дате рождения. А также ви-
ду и личный прием. Ват Цап. Т. 8 (903) 
962-65-14
● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Разное

Знакомства

Финансовые услуги

Работа и образование

Строительство и ремонт

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41● Займы под залог золота, меха,

техники ,  авто .  ООО  «Ломбард 
Платинум» ОГРН 1087746946847. 
Т. 8 (499) 112-05-33

● Продадим вашу вещь в комис-
сионке .  Цену  назначаете  сами !
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

●  Сваха.  Серьезные  отношения!
Т. 8 (916) 487-22-29

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. 8 (499) 409-91-42

● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Адвокат. Возврат квартир. Уголов-
ные дела. Т. 8 (495) 210-25-63

● Куплю квартиру дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10

Недвижимость

● Книги до 1945 г. От 1 000 р до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Грампластинки аудиотехнику раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Потомственные ясновидящие 
Любовь Владимировна и дочь 
Нана Антосовна могут пред-
сказать судьбу, cнять порчу, 
сглаз, венец безбрачия, вернуть 
мужа, принести удачу в бизнесе. 
Прием по записи и на рассто-
янии .  Пенсионерам  скидки . 
Ст.м. «Пражская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru

(499) 
557-04-04

доб. 133, 158

Телефон
рекламной 

службы

Не вешать нос, 
что бы ни случилось
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23 сентября в 21:00 на теле-
канале «Россия» покажут 
фильм «Дом на краю раду-
ги» — трогательную и сен-

тиментальную историю, 
конечно же, повествующую 
о любви. 
Героине фильма Кате (Ека-
терина Астахова) повезло: 
она вышла замуж за успеш-
ного бизнесмена Вадима 
(Сергей Галахов), родила 

сына, живет в богатом до-
ме, да еще занимается лю-
бимым делом — работает 
в музее. Но на деле счастья 
у Кати мало. После того как 
муж поднял на нее руку, Ка-

тя сбегает с сыном и устраи-
вается в заброшенной усадь-
бе купца Незванцева. И там 
она найдет рецепт пастилы, 
что позволит ей перевер-
нуть свою жизнь... 

22 сентября в 23:45 на Первом канале вы увидите Оливию 
Колман в фильме Йоргоса Лантимоса «Фаворитка». Карти-
на, где действительно хорошо играют три яркие актрисы — 
Оливия Колман, Эмма Стоун и Рейчел Вайс, — несколько 
лет назад произвела в мире фурор: фильм бисировали и на-

градили на Венецианском 
фестивале, он выиграл семь 
главных наград Британской 
академии BAFTA, был пред-

ставлен в 10 номинациях на «Оскар»; золотого уродца по-
лучила Оливия, и после картину продолжали засыпать на-
градами. И правда, там было чем восхититься — например, 
изумительные костюмы и антураж королевских покоев не 
могли не поражать, и этом при том, что вложили в картину 
15 миллионов долларов — не так чтобы жирно. Собрал же 
фильм более 95 миллионов, так что все вообще хорошо. 
Шедевром Лантимоса принято восхищаться, что с удоволь-
ствием и делали критики. История борьбы за доступ к телу 
королевы, дамские страсти под одеялом — повестка кар-
тины актуальнейшая. Посмотреть фильм и правда стоит, 
если вы его не видели: Колман действительно хороша. Но 
вспоминается мне наш «Стакан воды» с Белохвостиковой, 
Демидовой и Лавровым, увидевший свет в 1979 году. И ще-
мит сердце: имена героев — те же, и смотришь фильм, не 
отрываясь, хотя ничего эдакого под одеялом не происхо-
дит, и бюджет у него минимальный. Воистину искусство — 
загадка...  

МосММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММ ква Вечерняяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяяя, чет

Как летит время. 20 сентя-
бря 2022 года все были по-
трясены известием о том, 
что в  ДТП погиб ак тер 
Сергей Пускепалис. Год про-
шел. Светлая ему память... 

Заслуженного артиста Рос-
сии Сергея Пускепалиса 
очень любили коллеги, он 
много снимался, и вот к дню 
памяти Сергея НТВ начи-

нает показ детектива «На-
парники». Старт показа — 
в ближайший понедельник 
в 22:15. 
Герой сериала Иван Ти-
тов — лучший оперативник 

в городе. Он отчасти волк-
одиночка, никогда не рабо-
тал с напарниками, но сей-
час ему навязывают сразу 
двоих — генеральского сы-
на Влада и выпускницу уни-
верситета, «вечную отлич-
ницу» Леру. Влад мечтает уе-
хать за границу, но по воле 
отца обязан отработать год 
в оперативном отделе. Лера 
же хочет доказать, что быть 
полицейским — ее при-
звание. Ну и Титов должен 
возиться с ними! Но время 
перемен не за горами... 

Цифра

серий входит в остро-
сюжетный сериал «На-
парники» режиссера 
Михаила Кабанова. 

2 0

Детективная мелодрама 
«А у нас во дворе...» с Рав-
шаной Курковой и Сергеем 
Пускепалисом «зашла» зри-
телям. В июне прошлого го-
да режиссер Ольга Музалева 

начала снимать продолже-
ние сериала, героями кото-
рого были экс-полицейский 
Владимир Каленый и кра-
савица Мавлюда. Отсня-
ли 14 смен... И получили 
страшное известие о гибели 
Сергея Пускепалиса, пре-
красного актера и человека. 
В память о нем Ольга смон-

тировала из снятого две 
серии. Вы увидите их и ка-
дры со съемок 23 сентября 
в 21:35.  

Безутешна наша Мавлюда 

19 сентября на «ТВ Центре» 
в 10:40 покажут докумен-
тальный фильм «Актер-
ские судьбы. Восток — дело 
тонкое». 
Наталья Аринбасарова, 
Талгат Нигматулин, Рустам 
Сагдуллаев… У этих пре-
красных актеров не так ча-
сто, мягко говоря, случались 
главные роли: азиатская 
внешность накладывала 
свои ограничения. Но и до-
ма, в Азии, на них смотре-
ли как на белых ворон... Их 
попытки найти себя порой 

оканчивались трагически. 
Дав им шанс прославиться, 
судьба выдала им козырь, 
но как сложились судьбы 

кинозвезд с Востока? В кар-
тине на эту тему выскажут-
ся многие известные актеры 
и деятели культуры, не про-
пустите показ! 

Звезды, рожденные Азией 

Равшана Куркова в роли 
Мавлюды в сериале 
«А у нас во дворе...» 

Имена героев — те же, 
но они — совсем не те... 

Премьера 

Память  

Как это было

С 24 сентября смотрите на Первом канале осеннюю 

серию игр «Что? Где? Когда?» (22:35)! 

Спешите
видеть

ВЗГЛЯД

Пастила 
вредной 
не бывает!

Актриса Екатерина Астахова (Катя, слева) и юный актер 
Михаил Шульц (Никита) в сериале «Дом на краю радуги»  

Слезы капали

Любите, когда холо-
док страха ползет 
по лопаткам? Ну вы 
даете! Но если так, 
вам — на «Кино-
ужас»: там 18 сентя-
бря в 20:15 впервые 
на российском ТВ 
покажут испанский 
хоррор с Марией 
Романильос и Хосе 
Сакристаном. Карти-
на называется «13 из-
гнаний дьявола» 
и названию соответ-
ствует: чтобы освобо-
дить дочь от овладев-
ших ею темных сил, 
семейство должно 
пережить 13 обрядов 
экзорцизма. 

Что поделать, коль мы напарники... 
На ближайшей неделе нас ждет немало разных 

премьер, но на одну обратим особое внимание: 

на «Кинопремьере» покажут острый триллер 

о двойной жизни и морали «Эскортница» 

с Анной Старшенбаум и Дмитрием Нагиевым. 

Заслуженный артист России Сергей Пускепалис в сериале «Наставники». 
Любимый миллионами зрителей артист погиб в ДТП 20 сентября 2022 года 
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В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
12 сентября

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ruПрогноз погоды

■ Специалист Мо-
сковского метеобюро 
Татьяна Позднякова 
поделилась прогнозом 
на конец недели. 
Сейчас происходит смена 
антициклонов. В пятницу 
по территории региона 
будет проходить холодный 
атмосферный фронт. В этот 
день будет небольшой 
кратковременный дождь. 
В ночь на субботу увидим 
облачность, но темпера-
тура воздуха останется до-
вольно высокой — до +12 
градусов. Днем +17...+19 

в Москве и +16...+21 по 
региону. 
— В воскресенье погоду бу-
дет определять следующий 
антициклон, — говорит 
метеоролог. — Ожидается 
переменная облачность, 
без осадков. Ночь попро-
хладнее — +5...+10 гра-
дусов по региону, в Москве 
+7...+9. А вот дневная 
температура выше + 20 
градусов. Температура 
в выходные останется вы-
ше климатической нормы. 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Бабье лето остается: 
в выходные будет плюс 20

Брат с сестрой Екатерина и Игорь Красновы 
на детской площадке в Бабушкинском парке  
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